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+ Цветное  
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Читатель
Реализуя идею вновь избранного 
президента, продолжаем возрождать 
интерес к чтению в качестве 
национальной идеи. Впрочем, писатель 
Всеволод Бенигсен книгу про это уже 
придумал, а мы ее просто рецензируем. 
Как и еще две не менее любопытные.

Такая работа
Что мы знаем о Либерии? Много торговых 
кораблей ходит под ее флагом, а в конце 
XX века страной правил сержант Доу. 
Зато сейчас майор Овсянников служит 
там в миссии ООН. И рассказывает 
кемеровчанин об африканской глубинке 
немало интересного.

5
Фото Федора Баранова.

ВТо: 
помирай,  
а жито сей?
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Более полутысячи гек-
таров зернобобовых засеял 
с 10 апреля фермер Алек-
сандр Печоркин из Ле-
нинск-Кузнецкого района. 
Посевным комплексом 
«Джон Дир» ему предсто-
ит засеять яровыми 3300 
гектаров. Максимальная 
нагрузка на комплекс до-
стигает 200 гектаров в сут-
ки при двадцатичасовом 
рабочем дне.

- В прошлом году мы 
вышли в поле раньше дру-
гих, 20 апреля, - рассказы-
вает Александр Печоркин, 

- и выиграли: урожай был 
под 30 центнеров с гектара. 
Нынче земля сохнет, ре-
шили, что нужно поймать 
влагу, а озимые, по опыту 
прошлых лет, выдержива-
ют заморозки до минус 
десяти…

14 апреля сев гороха 
начал и фермер Михаил 
Долбня из Промышлен-
новского района. Тремя 
посевными комплексами 
здесь предстоит засеять 6,3 
тысячи гектаров. Около 30 
процентов полей в хозяй-
стве было обработано еще 

с осени, влага с них испа-
ряется особенно интенсив-
но, и фермер принял ре-
шение вывести технику в 
поле, чтобы яровые посе-
вы успели захватить остат-
ки зимней влаги.

В завтрашнем номере 
«Кузбасса» будет опубли-
кован материал «Весенне-
полевые мучения-2012» с 
областного семинара, на 
котором были озвучены 
тактика и стратегия весен-
не-полевых работ в Кузбас-
се.

Игорь АЛЕХИН. 

Комплексы 
вышли в поле
Почти на три недели раньше обычного начался сев в Кузбассе. 
В этом году, очень сложном по климатическим условиям, 
яровыми предстоит засеять 734 тысячи гектаров с помощью 
434 посевных комплексов и 2,5 тысячи сеялок.

Вчера комитет  
по вопросам 
образования,  
культуры и 
национальной 
политики областного 
Совета народных 
депутатов совместно 
с департаментом 
промышленности, 
торговли  
и предприни-
мательства  
провел расширенное 
заседание,  
на котором обсудили 
рекомендации  
по введению  
школьной одежды  
в общеобразо-
вательных 
учреждениях области. 
Причем касается это 
не только учащихся, 
но также их учителей. 

– Если учитель являет-
ся сторонником введения 
унифицированной одеж-
ды в школе, то и сам дол-
жен являть пример гар-
монии и строгости в 
одежде, – заявил один из 
участников дискуссии.

Кроме того, на засе-
дании присутствовали 
представители высшей и 
средней школы, которые 
высказали свое мнение 
по поводу унификации 
стиля в одежде студен-
тов. В начале заседания 
были выслушаны голоса 
учащихся старших клас-
сов кемеровских школ, 
которые от лица всех 
школьников Кузбасса 
заявили о положитель-
ном эффекте введения 
форменной одежды в 
школе. 

В свою очередь руко-
водители нескольких 
крупных швейных пред-
приятий области заявили, 
что они способны выпол-
нить заказ любого объема 
и в самые сжатые сроки. 
Что касается цены ком-
плекта такой одежды для 
мальчиков и девочек, то 
производители обещают 
уложиться в 3 тысячи 
рублей. Цену одежды для 
учителей пока даже не 
обсуждали.

Антон СМИРНОВ.

Поддерживать 
форму

- В целях рациональ-
ного использования ра-
ботниками выходных и 
нерабочих праздничных 
дней правительство РФ 
постановило перенести в 
2012 году следующие вы-

Как отдыхаем 
в мае 

ходные дни: с субботы 5 мая 
- на понедельник 7 мая и с 
субботы 12 мая - на вторник 
8 мая, - рассказала  Марина 
Латышева, начальник  от-
дела надзора и контроля 
Государственной инспек-

ции труда в Кемеровской 
области. - То есть для тех 
людей, у кого пятидневная 
рабочая неделя, – эти суб-
боты станут полноценны-
ми трудовыми днями. Ну 
а для тех, кто работает 
шесть дней, ничего не ме-
няется.

Таким образом, все мы 
будем  отдыхать  6, 7, 8 и 9 
мая – воскресенье, поне-
дельник, вторник и среду. 

Алена ФЕДОТОВА. 

Недавно АВТОВАЗ 
объявил о промежуточ-
ных результатах по дина-
мике качества на «Лада 
Калина» и «Лада Прио-
ра». Заместитель дирек-
тора по качеству завода 
Кристоф Депуа сообщил 
об очередном снижении 
количества обращений 
неудовлетворенных каче-
ством клиентов по этим 
моделям. В целом за два 
с небольшим года удо-
влетворенность людей 
«Калиной» и «Приорой» 
повысилась в два раза. 
Это, по его словам, не 
замедлило сказаться на 
общем уровне лояльно-
сти к бренду LADA.

Да и прогресс не сто-
ит на месте – с 2012 года 
«Калина» поставляется 
на рынок с модернизиро-
ванной подвеской и руле-
вым управлением, кото-
рые машина получила от 
своей спортивной «сест-
ренки». Эксперты уже 
оценили результат – 
серьезное улучшение 
управляемости и плавно-
сти хода «Калины».

Леонид МАКСИМОВ.

«Калина»  
и «Приора» 
метят  
в иномарки

П о  с о о б щ е н и ю 
пресс-службы АКО, 
Кемеровская область 
заняла первое место 
среди регионов по 
итогам проведения 
общероссийской ак-
ции «Дни защиты от 
экологической опас-
ности-2011».

В благодарственном 
письме общероссийско-
го оргкомитета акции  
А.Г.Тулееву отмечен 
большой вклад в органи-
зацию и проведение 
мероприятий «Дней за-
щиты» в регионе. 

Напомним, что в 
2011 году акция прошла 
в восемнадцатый раз и 
охватила более одного 
миллиона кузбассовцев. 
Их усилиями очищено 
более 450 тысяч гектаров 
территории, высажено 
саженцев древесных и 
цветочных культур на 
площади более 4 тысяч 
гектаров, облагорожено 
более 200 родников и 
малых рек. 

Кемеровская область 
постоянно входит в чис-
ло победителей и призе-
ров «Дней защиты». К 
примеру, за последнюю 
пятилетку ей присужда-
лось первое место в 2007 
и 2009 годах, второе ме-
сто - в 2010-м и третье 
место - в 2008-м.

Пять лет исполни-
лось губернскому дому 
ребенка в п. Зеленогор-
ский. Рассчитан он на 
сто малышей. Всего же 
за пять лет здесь оздо-
ровлено и обласкано 
триста шестьдесят маль-
чиков и девочек. Триста 
из них  обрели прием-
ных родителей.

Это, конечно, самое 
большое достижение кол-
лектива дома ребенка, 
возглавляет который глав-
ный врач Сергей Захарен-

ко. Вот и сейчас готовятся к 
отправке в семьи несколько 
малышей-счастливчиков. 
«Отказников» среди усы-
новленных не было. Другое 
дело, что в дом ребенка 
многие попали по причине 
отказа биологических роди-
телей. Да и родителей ли?

Связь с усыновителями у 
дома ребенка налажена. И 
фотоотчетов, и фильмов не-
мало. Из разных мест России. 
И из-за границы. Это еще 
одно свидетельство, что в 
доме ребенка не ошиблись в 

новых родителях. Есть и 
такие бывшие воспитанни-
ки, чья сегодняшняя жизнь 
– как на ладони. Потому что 
усыновителями стали сами 
работники этого дома. Здесь 
все как в родном доме. И вот 
эти большие именины по 
случаю пятилетия.  Было 
много гостей, много по-
здравлений, подарков. Но 
были и откровенные слезы. 
Скорее от радости за малы-
шей, чье детство все-таки 
состоялось.

В ближайших номерах 
мы расскажем о доме ре-
бенка, о его маленьких 
воспитанниках, из чьих 
историй можно вполне 
написать сценарии для 
волнующих сериалов. 

Галина  
БАБАНАКОВА.

С днем рождения, 
дом детства

время святое  
и льготное

Вчера А.Г. Тулеев про-
вел совещание по подго-
товке к предстоящим 
праздникам - Радонице 
(Родительскому дню), 
который приходится в 
этом году на 24 апреля, 
и Дню Победы. 

Губернатор напомнил, 
что в 2008 году Кузбасс 
впервые в России сделал 
Радоницу нерабочим 
днем, пока только для 
бюджетников. А.Г. Тулеев 
обратился к руководите-
лям предприятий с прось-
бой поддержать инициа-
тиву областных властей и 
по возможности предо-
ставить выходной день 
сотрудникам на тех пред-
приятиях, где это позво-
ляет технология работы.

Традиционно в этот 
день регион увеличивает 
количество рейсов обще-
ственного транспорта, 
организует специальные 
маршруты до кладбищ, 
вводит дополнительные 
остановки на действую-
щих маршрутах. В частно-
сти, нынче будет органи-
зовано 50 специальных 
маршрутов.

На этом же совещании 
А.Г. Тулеев озвучил еще 
одно важное решение: 9 
Мая, в День празднования 
67-й годовщины Великой 
Победы, все кузбассовцы 
смогут бесплатно совер-
шать поездки на город-
ском общественном транс-
порте (трамваях, троллей-
бусах, автобусах).

Губернатор напомнил, 

что «Аэрофлот» («Россий-
ские авиалинии») с 25 ап-
реля по 12 мая проводит 
традиционную акцию, во 
время которой бесплат-
ный перелёт могут совер-
шить ветераны и инвали-
ды войны, бывшие несо-
вершеннолетние узники 
концлагерей, которые яв-
ляются гражданами Рос-
сии и постоянно прожи-
вают на её территории.

Также «Российские же-
лезные дороги» 8 и 9 мая 
в два раза снижают стои-
мость билетов в поездах 
дальнего следования - для 
всех пассажиров.

Кроме того, вот уже 15 
лет (с 1997 года) с 1 мая по 
1 октября все пенсионеры 
Кузбасса имеют право 
бесплатного проезда в 
автобусах городского и 
пригородного сообщения, 
а также в пригородных 
электропоездах. Област-
ные власти сохранили эту 
меру поддержки и в теку-
щем году. В будние дни, с 
понедельника по четверг, 
пенсионеры могут бес-
платно ездить как по горо-
ду, так и на дачные участ-
ки.

Также А.Г. Тулеев под-
писал распоряжение, со-
гласно которому, по тра-
диции, с 4 мая по 28 сен-
тября для работниц бюд-
жетной сферы, там, где 
позволяет режим работы, 
вводится сокращенный 
рабочий день в пятницу, 
до 15 часов, с сохранением 
зарплаты.

Фото Кирилла Кухмаря.
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лимат

день ночь
Кемерово +12 – +14 +3 – +5
Новокузнецк +11 – +13 +4 – +6
Белово +11 – +13 +3 – +5
Юрга +14 – +16 +3 – +5
Междуреченск +10 – +12 +6 – +8
Таштагол +13 – +15 +5 – +7
Мариинск +12 – +14 +2 – +4
Л.-Кузнецкий +10 – +12 +4 – +6

20 апреля
Облачно с прояснениями, в отдельных районах 

небольшие дожди, ветер юго-западный 5-10 м/с, места-
ми порывы до 15 м/с, днем до 20 м/с. Температура но-
чью +3° – +8ºС, местами -2ºС, днем +15° – +20ºС, местами 
до +25ºС. 
21 апреля

Облачно с прояснениями, в отдельных районах 
осадки, ветер юго-западный с переходом на северо-
западный 6-11 м/с, местами порывы до 16-21 м/с. Тем-
пература ночью +3° – +8ºС, местами +13ºС, днем +8° – 
+13ºС.

Днем облачно с про-
яснениями, по югу не-
большие дожди, ветер 
восточный умеренный. 
Давление будет падать, 
влажность не изменит-
ся.

Общий уровень за-
грязнения атмосферы 
ожидается невысокий.

Се
го

дн
я

Восход 6.02 Заход 20.27 Долгота дня 14.25

Заход 18.39  Восход 4.58     Новолуние 6 апреля

курьер

оттуда…

вандализм

паводок 

криминал

увлечения 

Прогноз предоставлен Кемеровским гидрометеоцентром.



инициатива 

ну и ну!

Напомним, этот кон-
цептуальный музыкаль-
ный проект родился в 
2005 году. Стиль, в кото-
ром играют ребята, имеет 
условное название: микс. 
В одном произведении 
могут быть задействованы 
и гитара, и драм-машина, 
и кларнет, и баян, и син-
тезатор… Главное для 
«студийцев» - передать 
свое видение мира по-
средством музыки и слов. 
И, нужно сказать, их по-
пулярность растет, в том 

Свое 
искусство

Вчера 
коллектив 
кемеровской 
«Студии 
неосознанной 
музыки» 
отправился  
в турне  
по городам 
России. 

числе и за пределами обла-
сти. Причем музыка для 
парней – увлечение, прав-
да, превратившееся уже в 
часть жизни. 

- Турне – это не зарабо-
ток, а возможность поде-
литься своими идеями, 
переживаниями, настрое-
нием. Мы ищем слушателя, 
который, как минимум, 
читал Достоевского. То, что 
делаем, – это, безусловно, 
новое искусство, но без ба-
зовой платформы едва ли 
будут понятны наши ин-
терпретации и экспери-
менты, - рассказал руково-
дитель студии Александр 
Маричев.

По времени турне зай-
мет два месяца. Парни 
дадут концерты в десяти 
городах: Томске, Нижнем 
Н о в г о р о д е ,   М о с к в е ,  

Санкт-Петербурге. Высту-
пят и на площадках Тюме-
ни, Челябинска, Перми, 
Ярославля, Новосибирска 
и Юрги.

Алена ФЕДОТОВА.
Фото Кирилла Кухмаря.

25 могил пострадало 
в результате пожара, 
устроенного неизвест-
ными на Кузнецком 
кладбище в Новокуз-
нецке. 

Смотрители говорят, 
что поджоги могил на 
кладбище не редкость, но  
обычно они самостоя-
тельно справляются с 
огнем. На этот раз из-за 
теплой сухой погоды 
пламя начало быстро 
распространяться по тер-
ритории, переходя от 
одного захоронения к 
другому. Надгробиям 
н а н е с е н  с е р ь е з н ы й 
ущерб.

Специалисты счита-
ют, что виновных удастся 
найти и привлечь к от-
ветственности, однако не 
исключают, что подоб-
ные случаи еще будут 
иметь место и особое 
внимание необходимо 
уделить профилактике 
подобных нарушений.

В управлении по за-
щите населения и терри-
тории Новокузнецка со-
общили, что  в минувшее 
воскресенье в городе был 
объявлен особый проти-
вопожарный режим, 
предусматривающий 
материальные  санкции 
за нарушение правил 
пожарной безопасности. 
В частности, для физиче-
ских лиц предусмотрен 
штраф в размере от 2 до 
4 тысяч рублей.

Мария ДАРСКАЯ.

Гори все 
синим 

пламенем?

Евгений Соломонов 
- майор милиции в от-
ставке, отслуживший в 
органах внутренних дел 
30 лет. Из них 25 лет - в 
должности участкового 
уполномоченного. Сей-
час ему 83 года. В 1962 
году он спас от воору-
женного преступника 
жителей д. Варюхино 
Юргинского района. Во 
время перестрелки был 
тяжело ранен, но смог 
обезвредить бандита. В 
1971 году Евгений Алек-
сандрович был награ-
жден орденом Красной 
Звезды.

На сегодняшний 
день в отделе девять 
сельских участковых. 
Первый победитель бу-
дет определен уже в 
июне.  Коллектив отдела 
посчитал, что это станет 
хорошим моральным 
стимулом в служебной 
деятельности. 

Рита ЧЕРНЫХ. 

Лучшему - 
вымпел   
и премию
В межмуници-
пальном отделе МВД 
России «Юргинский» 
один раз в квартал 
будут определять 
лучшего сельского 
участкового.  
Ему будут вручать 
переходящий  
вымпел имени 
ветерана отдела 
Евгения Соломонова 
и денежную премию 
в размере  
3 - 5 тыс. руб.  
С такой 
инициативой 
выступил совет 
ветеранов  
этого отдела. 

Теперь осуждённые могут встречаться с родственника-
ми в  уютной обстановке за чашкой кофе или чая.  Однако  
свидания в кафе разрешаются только тем, кто находится 
в облегчённых условиях содержания, не имеет взысканий, 
добросовестно относится к труду, учёбе.  С разрешения  
администрации учреждения заключенные могут отметить 
в кафе день рождения, другой праздник. В ассортименте 
нового заведения  чай, кофе, соки и сладости.

В лечебно-исправительном учреждении  содержатся 
мужчины, больные туберкулезом.

Не так давно такое же кафе появилось в исправи-
тельной колонии – 41 города Юрги, сообщают в   
ГУФСИН России по Кемеровской области. По правилам, 
свидание с родственниками в кафе может длиться до 
четырех часов.

Татьяна МИНЕЕВА.

Свиданка 
за чашкой 
кофе
В Новокузнецке 
в лечебно-
исправительном 
учреждении № 16, 
которое находится 
в поселке  Абагур-
Лесной,  открылось 
кафе для заключенных.

По данным управ-
ления защиты населе-
ния и территории г. 
Новокузнецка, за по-
следние три дня уро-
вень воды в Томи под-
нялся на 1 м 23 см и 
составляет 4 м 2 см.

До опасного уровня 
осталось 2 м 28 см.  К 
опасной отметке подо-
шла вода у гаражных 
кооперативов парка 
«Водный». До гаражей 
осталось всего один метр 
тридцать сантиметров. 
Автомобилисты преду-
преждены. Кто-то уже 
эвакуировал свои авто-
мобили, кто-то пока 
нет.

Татьяна  
ШИПИЛОВА.

В Новокузнецке вы-
несен приговор врачу 
призывной медкомиссии 
военкомата по Кузнец-
кому и Орджоникидзев-
скому районам города и 
ее пособнице, которые 
обвинялись в получении 
взяток за освобождение  
молодых людей от служ-
бы в армии.

Об этом уголовном 
деле «Кузбасс» уже рас-
сказывал. Напомним, в 
феврале 2011 года опера-
тивники подразделения 
по борьбе с экономиче-
скими преступлениями 
задержали при получе-
нии взятки терапевта од-
ной из городских больниц 
– Ольгу Капкову, которая 
работала в призывной 
медкомиссии военкомата. 
Согласно материалам уго-
ловного дела, схема полу-
чения «белого билета» 
была довольно проста. 
Врач просила свою знако-
мую, рентгенлаборанта 
городской больницы №22 
Надежду Медведеву, сде-
лать «нужные» снимки 
стоп ног. Перед «просве-

чиванием» та давала в 
руки молодым людям 
мешок с песком и объяс-
няла, как лучше встать, 
чтобы вдруг появилось 
плоскостопие 3-й степени. 
С  этими снимками при-
зывники шли на медко-
миссию и получали осво-
бождение от службы. В 
среднем «белый билет» от 
армии стоил примерно 80 
тыс. руб., из них рентген-
лаборанту перепадало  
1500 руб. Всего терапевт 
получила с призывников 
более 300 тыс. руб. 

Обвиняемые полно-
стью признали свою вину 
и ходатайствовали о рас-
смотрении их дела в осо-
бом порядке. Кузнецкий 
районный суд Новокуз-
нецка вынес обоим меди-
кам обвинительный при-
говор. Ольга Капкова при-
говорена к штрафу в 3 
млн. руб. в доход государ-
ства. Надежда Медведева 
по решению суда оштра-
фована на 110 тыс. руб. 
Приговор еще не вступил 
в законную силу.

Владимир СЕРГЕЕВ. 

Деньги  
в песок

В Топках 
автомобиль 
въехал   
в двери 
магазина.

Вечером в магазине 
«Копеечка» сработала 
кнопка тревожной сигна-
лизации. Когда туда при-
была группа задержания 
вневедомственной охра-
ны, взору полицейских 
предстала необычная 
картина: в дверях магази-
на стоял автомобиль 
«ВАЗ-2110», из которого 
пытался выйти  очень 
пьяный водитель. Увидев 
полицейских, он решил 
выехать  из дверей и по-
тянулся к замку зажига-

ния. Но полицейские 
отобрали у него ключи, 
помогли выбраться  из 
машины…

Как рассказал сотруд-
ник пресс-службы УВО ГУ 
МВД России по Кемеров-
ской области Евгений 
Писарчук, подъехавший 
экипаж ГИБДД доставил 
горе-водителя  в дежур-
ную часть. По счастью, во 
время ЧП на крыльце 
магазина никого не было, 
и люди не пострадали.

На водителя составле-
но несколько администра-
тивных протоколов. Ре-
шается вопрос о возбу-
ждении уголовного дела 
по факту повреждения 
имущества. 

Всеволод  
ВЛАДИМИРОВ.

вломился  
в открытые двери
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ДУМЕНКО.

Начну по убывающей 
по рангу декларан-

тов. Первые – президент 
Дмитрий Медведев и 
пока еще премьер-ми-
нистр Владимир Путин. 
Их доходы оказались 
почти равными: 3,4 млн 
рублей у Медведева, 3,7 
млн рублей у Путина. 
Изменений с прошлогод-
ними цифрами у первого 
почти нет (в прошлом 
году на несколько тысяч 
больше), у второго – сни-
жение доходов на 1,5 млн 
рублей. Особо обсуждать 
заработки, именно зара-
ботки, двух главных лю-
дей страны смысла нет. 
Разве что стоит упомя-
нуть их вклады исключи-
тельно в российских бан-
ках и принадлежащие 
им российские, даже со-
ветские, авто. Впрочем, 
тут новостей особых нет. 
Вкусы Медведева и Пути-
на давно известны. Мож-
но еще, конечно, порас-
суждать на тему, доста-
точно ли платят прези-
денту и премьеру. Но что 
в этом толку. Ведь не 
скажешь же, что вот, ма-
ловато будет, значит, есть 
риск того, что захотят 
они заработать по-друго-
му. Такие уж должности. 
Лучше посмотрим на 
второй эшелон, который 
составляют, в частности, 
кузбассовцы.

В том, что доходы де-
путатов Госдумы, как 
правило, на один-два 
порядка выше прези-
дентских и премьерских, 
догадаться можно и без 
всяких деклараций. Кто 
у нас все активней идет в 
Госдуму? Представители 
б и з н е с а ,  и з в е с т н ы е 
спортсмены,  актеры. 
Ясно же, что зарабатыва-
ют они гораздо больше 
чиновников, даже самых 
высокопоставленных. 
Бизнес на то и бизнес, 
чтобы получать прибыль, 

Ближе  
к народу
Неприлично, но уж очень заманчиво 
это – считать деньги в чужом кошельке. 
Тем более, если речь о тех, кто, как 
принято думать, на хлебном месте сидит. 
Опять же, почему не посчитать, если 
на самом высоком уровне таким людям 
было указано регулярно «выворачивать 
карманы». О госслужащих и их семьях. 
Наконец, о  высшем должностном 
лице страны – о президенте, по указу 
которого с 2009 года, так сказать, 
слуги народа должны перед этим 
народом отчитываться. Как раз в эти 
дни появившиеся отчеты о доходах 
президента и премьер-министра России, 
губернатора Кузбасса и кузбасских 
депутатов Госдумы за 2011 год заставили 
покопаться  в их заработках и имуществе. 
Выводы при этом были сделаны вполне 
утешительные для простого человека.

в том числе и личную. А 
спортсмены и артисты 
действительно столь из-
вестны, что их популяр-
ность уже работает на 
благосостояние.

Среди депутатов, пред-
ставляющих в Госдуме 
Кузбасс, деятелей культу-
ры нет. Есть спортсмены. 
Паралимпиец Сергей 
Поддубный в Госдуме, как 
и в политике, новичок, и 
надо признать, до своей 
победы на чемпионате 
мира по настольному тен-

нису среди инвалидов, 
мало кому известный. До-
ход его за 2011 год самый 
низкий в списке кузбас-
ских депутатов – 400,3 тыс. 
рублей. Для старта карье-
ры депутата вполне нор-
мально. А в сравнении со 
средним годовым доходом 
кузбассовцев даже более 
чем прилично: из расчета 
среднемесячной средней 
начисленной зарплаты по 
региону за прошлый год в 
размере 20520 рублей, 
доход Поддубного в 1,6 

раза больше. Немногим 
больше заработал член 
партии «Справедливая 
Россия» Дмитрий Горов-
цов – 429,5 тыс. рублей.

Больше всех, судя по 
декларации, в прошлом 
году заработал знамени-
тый спортсмен Николай 
Валуев, который теперь 
«приписан» к кузбасским 
избирателям, почти 23,3 
млн рублей. Вот как раз 
пример доходов на по-
пулярности. Второй по 
размеру заработка – член 
ЛДПР Дмитрий Савельев 
с 5,2 млн рублей. А другое 
новое лицо на политиче-
ской сцене – Павел Федяев 
на третьем месте – чуть 
более 5 млн рублей. Даль-
ше почти с одинаковым 
результатом те, кто или не 
первый день не  просто на 
виду, но и в самой Госду-
ме, – коммунист Сергей 
Собко (2,7 млн рублей), 
единороссы глава кузбас-
ской ТПП Татьяна Алек-
сеева (более 2,6 млн руб-
лей), бизнесмен Владимир 
Гридин (2,5 млн рублей), 
шахтер Борис Михалев 
(2,4 млн рублей), депутат 
Александр Фокин (1,9 млн 
рублей) .  Что сказать? 
Вполне приличная компа-
ния, демонстрирующая 
почти равные возможно-
сти шахтеров, обществен-
ных деятелей и больших 
бизнесменов (состояние 

того же Гридина оценива-
ется не только квартирами 
и земельными участками, 
но и неформально бизне-
сом с миллиардными дол-
ларовыми оборотами, в 
который он в любой мо-
мент может вернуться). 
По итогам 2011 года, кон-
статирует Росстат, разни-
ца между доходами 10% 
самых бедных и 10% самых 
богатых россиян незначи-
тельно, но сократилась. С 
16,5 раза в 2010 году до 16,3 
раза. Сдвиг небольшой, 
но, как говорится, в ту же 
сторону – «к народу бли-
же». Кому, как не депута-
там Госдумы, быть еще 
ближе.

Доходы, однако, име-
ют и оборотную сторону 
– расходы. О них отчета 
нет. Частично судить о них 
можно только по перечню 
имущества тех же депута-
тов. Отличился здесь са-
мый молодой депутат 
Павел Федяев, у которого 
13 квартир и еще одна 
треть в долевой собствен-
ности, одно нежилое по-
мещение и дачный зе-
мельный участок. Это са-
мый длинный депутат-
ский список имущества. 
В л а д е н и я  о с т а л ь н ы х 
скромнее – 2-3 дома или 
квартиры, гаражи, маши-
номеста, машины и зе-
мельные участки. В отли-
чие от президента с премь-
ер-министром депутаты, 
замечу, предпочитают 
новые и довольно мощные 
иномарки. Но это на сего-
дня. На что именно из 
перечисленного они по-
тратились в 2011 году, 
можно судить только по 
прошлым доходам. А та-
кие данные известны дале-
ко не по всем.

Расходы свои за про-
шлый год, хотя бы основ-
ную их часть, из кузбас-
ских VIP показал только 
губернатор Аман Тулеев. 
Заработав в  прошлом 

году больше, чем сум-
марно Медведев с Пути-
ным, – почти 8,7 млн 
рублей, губернатор ос-
новную часть доходов 
направил на благотвори-
тельные цели – выплату 
стипендий студентам из 
малоимущих семей и 
студентам-сиротам, про-
ведение дорогостоящего 
лечения детям. В прин-
ципе, губернаторские 
доходы изначально и 
складывались из расчета 
на благотворительность. 
Самую большую сумму 
– 5 млн рублей – он по-
лучил от продажи ору-
жия из личной коллек-
ции на благотворитель-
ном аукционе. Еще чуть 
более 1 млн рублей, по-
лученные по искам о 
защите чести, достоин-
ства, деловой репутации 
и компенсации мораль-
ного вреда, тоже пошли 
на помощь больным де-
тям. 

Декларация Амана 
Тулеева примечательна 
еще и тем, что по ней 
можно судить о зарпла-
тах областных чиновни-
ков. 1,6 млн рублей в 
прошлом году губерна-
тор получил в виде зар-
платы. Не в пример раз-
меру госпенсии зарплата 
у губернатора снизилась 
по сравнению с 2010 го-
дом (за 2010 год сумма 
составила почти 1,8 млн 
рублей). Чем вам не до-
казательство того, что на 
зарплате чиновникам 
область экономит?

Но вернемся к народ-
ным избранникам. Заста-
вить их, конечно, нельзя. 
Но ведь попросить-то 
можно. Откройте тайну, 
на что потратите зарабо-
танное на представитель-
стве кузбасских интере-
сов хотя бы через год. 
Как показывает губерна-
торский опыт, ничего 
страшного в этом нет.



Игорь 
АЛЕХИН.
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Сергей БЕЛоБородов, 
фермер, Топкинский 
район:

- Насколько я пони-
маю, вступление в ВТО – 
это когда все придут на 
наш рынок – с Запада, с 
Юга, потому что новый 
рынок всегда привлекает 
всех. Инвесторы, торга-
ши, крупные производи-
тели – они пойдут сюда 
однозначно. А когда появ-
ляется изобилие, появля-
ется обратный вариант – 
снижение цен. Надолго, 
не надолго – никто не 
знает, и это пугает. Пото-
му что взять, к примеру, 
сегодняшнюю Польшу, 
там птицепрома практи-
чески не осталось, потому 
что они находятся во Все-
мирной торговой органи-
зации, и Евросоюз от них 
потребовал заменить обо-
рудование на всех птице-
фабриках. Поляки этого 
сделать не смогли и про-
дали всех кур, продукции 
не стало, яйцо теперь у 
них в несколько раз доро-
же, держат птицу на бал-
конах. Мы от этого тоже 
будем недалеки…

Единственное, что Рос-
сия может сделать конку-
рентным, – зерно. Но для 
сибирского зерна железно-
дорожный тариф до Севас-
тополя, например, состав-
ляет почти три тысячи 
рублей. Мы не сможем 
зерно продавать за рубеж, 
будем работать на собс-
твенный рынок, который 
настолько мал, что у нас 
всегда изобилие зерна и 
низкая цена…  Нет, рабо-
тать буду и в ВТО, но весе-
лого, думаю, ничего не 
будет.

виктор БугАков, 
фермер, кемеровский 
район:

- Я считаю, не надо бо-
яться никакого ВТО, весь 
цивилизованный мир в нем 
находится, а почему мы 
должны где-то в стороне 
быть? Войдем, будем смот-
реть и определять свою 
политику. Да, мы все боим-
ся, что наша продукция 
будет неконкурентоспособ-
ной. Но если ничего не де-
лать,  так и будет. А если 
входим – мозг включается, 
себестоимость сразу умень-
шается, ищешь пути… В 
России столько земли, 
столько угодий всяких, мы 
уже в этом конкурентоспо-
собны! И кто на нашу зем-
лю придет, если в Консти-
туции написано: земля 
иностранцам не продает-
ся?! Да и придут – я в Аме-
рике бывал, посмотрел: те, 
кто с землей связан, насто-
ящие работяги. Если он 
своим примером будет 
показывать, какие урожаи 
у нас можно получить, 
разве это плохо? Тогда сра-
зу задумаемся, почему у нас 
так не получается. Это пер-
вое. И второе: если он свою 
продукцию вырастит у нас 
в Сибири, он все равно ее 
здесь же и оставит – и про-
дукцию, и налоги… 

Я вообще думаю, что у 
нас есть возможность вы-
жить: мы должны отка-
заться от всех стимулято-
ров роста, пестицидов и 
гербицидов и заниматься 
экологическим земледе-
лием. У нас столько пло-
щадей! Пусть урожай 
будет ниже, но зато будет 
качественный и здоровый 
продукт! 

Николай ЕвдокИмов, 
глава группы компаний 
«гостиный двор»:

- Если честно, мы пока 
плохо представляем, что 
это такое. Меры прави-
тельства, которые нам оз-
вучивают, пока «туманный 
Альбион». Мы сравниваем 
с той же Белоруссией – она 
значительно больше дела-
ет для поддержки сельско-
го хозяйства. У нас пока 
больше обещаний. Трудно 
понять:  почему у нас  
нельзя поддерживать, а в 
странах ВТО можно? 

Мы много сделали, что-
бы наше хозяйство поста-
вить на ноги, привозим 
технологии из-за рубежа, 
знакомы с их опытом. Если 
раньше в госплемзаводе 
«Октябрьский» работали 
650 человек, то теперь та-
кой же объем делают 120… 
Пугает, что у нас другой 
климат, и считаем, что ус-
ловия игры должны быть 
другие, с учетом климати-
ческих особенностей. Я 
как-то недавно выступал, 
удивлялся, что у нас даже 
по России разная под- 
держка сельского хозяйс-
тва, что в Краснодаре, на-
пример, она больше, чем в 
Сибири. 

михаил НИкИТюк, 
председатель колхоза 
«вишневский», 
Беловский район:

- В Томске на совеща-
нии российских овощево-
дов 28 марта я начал с хоро-
шего: что появилась до-
ктрина продовольственной  
безопасности, в том числе 
нужно обеспечить населе-
ние овощами по медицин-
ской норме, выполнить 
программу технического 
перевооружения, увели-
чить производство овощей 
с 13 миллионов тонн до 19, 
увеличить господдержку 
овощеводческим хозяйс-
твам… Помню, когда я это 
прочитал, снял очки, поло-
жил их на стол – и стало 

хорошо на душе… И я 
ждал: вот-вот начнется под-
держка. И вдруг читаю: 
вступление в ВТО... Что это 
такое? Это 153 самых пере-
довых государства, это 95 
процентов мирового това-
рооборота. Это государс-
тва, где господдержка в 
десять раз выше, чем у нас! 
Теперь думаю: а сможем ли 
мы конкурировать с ними? 
ВТО выгодно нефтяникам, 
металлургам, а что мы мо-
жем за границу повезти? 
Одну пшеничку, и то с 
юга… Так что удовлетворе-
ния от вступления в ВТО я 
не испытываю. Мне больше 
нравится путь продовольс-
твенной безопасности…

ваха джАБИЕв, 
директор 
ооо «Сельхозхимия»:

- Не могу сказать, что 
будет хорошо, но и что 
хуже будет – не скажу. 
Надеемся, что откроются 
как бы другие двери, новые 
направления сельского 
хозяйства. У них там при-
мерно такая же цена на 
зерно, как у нас, так что 
везти его оттуда смысла 
нет. А их технологии будем 
внедрять на нашей земле 
сами, у нас-то нам легче 
делать это. Многие сель-
хозпроизводители в Куз-
бассе давно работают на 
импортной технике,  поль-
зуются современными ядо-
химикатами и удобрения-
ми лучших мировых про-
изводителей, сеют по при-
знанным во всем мире 
технологиям. Так что в 
любом случае нам не нуж-
но начинать с нуля…

Петр ПоНАморЕНко, 
фермер, Ленинск-
кузнецкий район:

- Пугает неопределен-
ность. Думаю, что смогут 
выжить гиганты. Наверное, 
не пропадут те, кто сумеет 
просчитать оптимальное 
соотношение количества 
земли, переработки и жи-
вотноводства или кто най-

дет свою нишу. Но много 
земли останется брошен-
ной теми, кто еле-еле сво-
дил концы с концами, та-
ких очень много… Я как 
понимаю? Не они придут 
к нам, а мы к ним, и при-
дется жить и работать по 
их законам. Наши ГОСТы 
не совпадают с их стандар-
тами, их гербициды и пес-
тициды намного качест-
веннее, чем те, что мы бе-
рем у посредников, и в 
равных условиях дают бо-
лее высокий результат…

Самый больной воп-
рос, который был и есть и 
который не будет решать 
ВТО, – это чтобы государс-
тво делало заказ произво-
дителю: сколько нужно 
чего произвести и по какой 
цене. А у нас получается – 
сей, что хочешь, как хо-
чешь и продавай куда хо-
чешь.

Да, я готовился к тому, 
чтобы оказаться конкурен-
тоспособным, все эти годы 
учился. Обязательно де-
лаю анализ почвы каждые 
пять лет. Занимаюсь сево-
оборотом, семена элитные, 
на удобрениях не эконом-
лю. Солому лет двенадцать 
не жгу, плугом не пашу, с 
наукой дружу, урожаи 
высокие.  И все равно 
страшно…

владимир ЛАСТочкИН, 
директор  
ооо «горскинское», 
гурьевский район:

- Все равно не напечата-
ете то, что скажу: есть плю-
сы при вхождении во все-
мирно-торговую организа-
цию! У нас тогда коровы 
быстрее закончатся, быст-
рее их перережем.

Еще никуда не вступи-
ли, а уже цены на молоко 
не стало. Сейчас литр сто-
ит 13,5 рубля, прошлый 
год в это время было 17. А 
надо, чтобы литр молока 
стоил как литр солярки, 
тогда и будет хорошо, нам 
больше не надо. А минусы? 
Не вижу я никаких мину-
сов…

Александр СуХИНИН, 
директор 
ооо «деревенский 
молочный завод»,  
п. Промышленная:

- Тем, кто работает 
плохо, бояться, конечно, 

надо. А те, кто работает 
хорошо, получат только 
плюсы. Потому что у Ев-
ропы много опыта, и со 
вступлением в ВТО, даже 
если они не станут де-
литься, мы сами этот опыт 
переймем. Но, повторю, 
те хозяйства, которые 
работают по старинке, 
которые даже не могут 
просчитать экономику 
своего бизнеса, завтра 
работать не будут, это 
точно. 

Выживут только сме-
калистые, кто переживает 
за свои затраты и их со-
кращает, кто постоянно 
учится. Наша жизнь со-
стоит из учения, и если ты 
не учишься, то не смо-
жешь выживать в любой 
ситуации, не только при 
вступлении в ВТО.

Если говорить о мо-
лочниках, то в нашем 
районе, например, моло-
ка даже не убавится, а 
прибавится, но не за счет 
мелких хозяйств, а благо-
даря двум-трем молоч-
ным мегакомплексам. А 
другие хозяйства станут 
либо чисто зерновыми, 
либо найдут для себя что-
то другое – овощи, сою, 
что-то еще, но молочное 
направление сохранится 
только у больших комп-
лексов, потому что мень-
ше чем 1200 коров в при-
нципе держать убыточ-
но. 

рафиг кАмБАров, 
директор  
оАо «Славино», 
Новокузнецкий  
район:

- Опасения есть. На-
сколько будут соответс-
твовать их стандартам 
наши технологии, наша 
производительность тру-
да? Будем ли мы конку-
рентоспособны по цене? 
А плюсы – появятся на 
рынке конкурирующие 
сельхозтоваропроизводи-
тели, и будем стремиться 
не отстать от них... 

У нас есть комплекс 
мероприятий, которые 
мы проводим, стараемся 
удешевить себестоимость 
продукции,  повысить 
качество. Если удастся – 
будем чувствовать себя и 
в новых условиях более-
менее уверенно. Мы, в 
отличие от многих дру-
гих,  над этим думаем 
давно. 

А вот тем, кто не заду-
мывался о будущем, не 
стремился развиваться и 
меняться, придется, бо-
юсь, ох, несладко…

ВТО: 
5

восемнадцать лет – дольше получилось 
только у китая – потребовалось россии, 
чтобы практически вступить  
во всемирную торговую организацию. 
Но, как показал агроопрос «кузбасса»,  
представители одной из трех  
наиболее вТо-проблемных отраслей – 
сельского хозяйства – в большинстве 
своем крайне настороженно относятся 
к этому новшеству, пока достаточно 
смутно представляя, что же и каким 
образом с ними будет…

Страхи страхами, но в сельском хозяйстве сегодня 
срабатывает старый принцип: помирать собирайся, а 
жито сей. Именно начало весенне-полевых работ – самая 
главная тема агродня, разговоры – как сеять, когда, чем, 
какими будут весна и лето, как пройдет уборочная. И 
этому не мешает даже вступление во Всемирную тор-
говую организацию…

помирай,  
а жито сей?



актуально
-Александр Александро-

вич, в целом наш регион 
в общей картине по стране 
как выглядит? Лучше или 
хуже наши полицейские? 

- Ну как сказать… Мы, на-
пример, отличились «киселев-
ской бандой». Ни в одном регио-
не России такого не было, чтобы 
столько сотрудников милиции, 
и причем офицеров высшего 
звена, состояли в банде, совер-
шали убийства. 

- Так то милиция была, а 
сейчас-то полиция… Реформа 
ведь прошла.

- Интересная ситуация с ре-
формой полиции получилась. 
Цель, как всегда, благая. Укре-
пить ряды, избавиться от людей, 
которые каким-то образом дис-
кредитируют эту службу, а ре-
зультат оказался удручающим. 
Такой вывод вытекает из тех дел, 
которые попадают в суд в отно-
шении работников органов 
внутренних дел. В 70-х годах я 
сам работал в милиции и не 
скажу, что не было случаев, ко-
гда милиционеры нарушали 
закон. Случалось. Но это были, 
во-первых, исключения, а во-вто-
рых, мотивы действий были 
другие. Прежние если и престу-
пали закон, ими двигало чувство 
справедливости, служебного 
долга. Правда, они его не всегда 
правильно понимали. И все же 
цель была как-то защитить об-
щество. Сейчас на первый план 
выступают карьеристские моти-
вы. Есть такие сотрудники поли-
ции, которые «крышуют» нар-
коточки, вымогают деньги у 
коммерсантов. Говоря о побуди-
тельных мотивах поступления 
на службу, я не владею инфор-
мацией внутри полицейского 
корпуса,  но располагаю данны-
ми относительно будущих госу-
дарственных служащих. Они 
были опубликованы академией 
Госслужбы. Так вот, 70 процен-
тов будущих наших чиновников 
сказали, что цель их – не служе-
ние людям и государству, а ре-
шение материальных проблем. 
Не хочу сказать, что большин-
ство полицейских такие, но все 
же значительная их часть. Уве-
личилось количество людей, у 
которых приоритеты  служения 
отходят на второй план. И ре-
формы, особенно такого мощ-
ного ведомства, как МВД, нере-
ально провести в короткие 
сроки. Это не реформа! Это 
спешка, и чем она закончилась, 
понятно: по всей России совер-
шают ужасные преступления те 
люди, которые успешно про-
шли аттестацию. Сейчас уже 
идут разговоры о том, что необ-
ходима переаттестация. Но не 
такая, когда устанавливается 
месячный срок, чтобы переатте-
стовать десятки и сотни тысяч 
работников. Кадровая работа 
суеты не терпит. Чтобы полу-
чить качественный состав, тре-
буется время.

- А в чем суть реформы-то? 
В том, что переименовали и 
сократили?

- Сократили, переименова-
ли, платить больше стали… Но 
главное ведь не в том, как назы-
вать, милиция или полиция. 

На мой взгляд, реформа 
должна заключаться в измене-
нии методов работы и отноше-
ний с обществом. Но в связи с 
тем, что основной разработчик 
реформы - МВД, то есть оно 
реформировало само себя, с 
точки зрения законодательной 
базы ничего не изменилось. 
Моменты реформы, касающие-
ся увеличения содержания по-
лицейских, безусловно, поло-
жительные. Но они должны 
сыграть свою роль на будущее, 
стать стимулом для новых лю-

дей при наборе. А для тех, кто 
сегодня работает и нарушает 
закон, - нужны и другие меры.

К слову, министр Нургалиев 
выдвинул интересное предло-
жение: чтобы работники куль-
туры перевоспитывали дей-
ствующих сотрудников поли-
ции. Но взрослого человека с 
определенным жизненным опы-
том и сложившимися понятия-
ми перевоспитывать таким об-
разом поздно. 

- И как же, на ваш взгляд, 
можно улучшить ситуацию?

- Мне кажется, пока реше-
ние, оставить этого человека на 
службе или нет, будет прини-
мать руководитель органа внут-
ренних дел, и заключения пси-
хологов-специалистов будут 
учитываться только как реко-
мендации, ничего в лучшую 
сторону не изменится. 

Сейчас мнение  специали-
стов относительно личных ка-
честв полицейского, допустим, 
о жестокости, неадекватности 
человека, совсем не обязательно 
для руководителя, решение 
оставить – не оставить принима-
ет все-таки он. Но если уж он 
принимает такое решение, то 
должен нести за него ответствен-
ность.  

И потом, отличие милиции 
от нынешней полиции в том, 
что раньше с личным составом, 
кроме штатного заместителя 
начальника, работали различ-
ные общественные организации. 
И был внутренний контроль. 

- Что это за организации 
такие?

- К примеру, суд офицерской 
чести. Совет ветеранов занимал-

ся воспитанием подрастающего 
поколения. Сейчас есть совет 
ветеранов при ГУВД области, но 
эта структура по большому сче-
ту на уровне главка. Районы 
сами по себе. То есть теперь не 
стало внутреннего коллективно-
го самоконтроля. Понимаю, что 
первый руководитель при боль-
шой штатной численности не в 
состоянии за всеми уследить, но 
разрушенная система самокон-
троля и ничего взамен не создан-
ное – одна из причин, которая 
привела к такому положению. 
Так или иначе, последствия ре-
формы таковы: сейчас наблюда-
ется качественное ухудшение 
работы полиции. Оно во мно-
гом  связано и с сокращением 
личного состава – и прежде все-
го того состава, который работа-
ет с людьми, на земле. В ходе 
реформы сокращали именно их. 
Хотя ситуация такая - спад каче-
ства,  я убежден, временная. 

Настораживает еще одно 
обстоятельство. По уголовным 
делам на порядок возросло чис-
ло жалоб людей - задержанных, 
подсудимых, осужденных – на 
то, что к ним в органах полиции 
применяются недозволенные 
меры. 

- Неужели вы и это связы-
ваете с неудачной рефор-
мой?

- Нет, я так не думаю.  Нача-
лось это до нее. Но раньше к 
этому относились так: пиши не 
пиши, ничего не изменишь. Сей-
час стали жаловаться. По закону 
суд должен проверять такие 
утверждения. Но наши возмож-
ности ограниченны. Мы не орга-
ны предварительного расследо-
вания. Можем вызвать оператив-
ника, следователя. Спросили: ты 
что-то недозволенное делал? Он 
ответил: нет. И все.

- Жуткие преступления 
совершаются... Это палочная 
система  в структуре МВД 
виновата или психические 

извращения самих сотрудни-
ков? 

- По моим наблюдениям, 
некоторая часть работников 
милиции-полиции имеет про-
блемы с психикой с детских 
лет, определенный комплекс 
неполноценности (кого-то 
где-то обижали, унижали). И, 
получив погоны, наручники и 
пистолет, возможность пока-
зать свое всесилие и покура-
житься над беззащитным чело-
веком они используют. Я с та-
кими людьми сталкивался по 
работе. Для них важно не отра-
портовать, что раскрыл пре-

ступление, а продемонстриро-
вать, что всесилен. 

И по поводу палочной систе-
мы. Ситуация тревожная. И 
хотя уверяют высшие чиновни-
ки, что нет палочной системы, 
что не по отчетам  раскрываемо-
сти вроде оценивают деятель-
ность сотрудников, это не так. 
Оценивают ее именно по этим 
критериям. И что еще характер-
но сейчас для любой государ-
ственной службы, особенно си-
ловой, – это ощущение безнака-
занности. Оно витает в обществе, 
куда бы мы ни посмотрели. Это 
касается и власти в некотором 
смысле, и силовиков, и проку-
рорских, правоохранительных 
структур. Сейчас редко, только 
когда какие-нибудь чрезвычай-
ные происшествия на всю стра-
ну прогремят, делаются оргвы-
воды. А в целом ответственность 
понижена на всех уровнях. Про-
цент работников полиции, ко-
торые совершают преступления, 
в стране очень, очень высок. 

- А в  Кузбассе?
- Сейчас у нас около 16 тысяч 

работников полиции, и в год фик-
сируется 100-110 тяжких преступ-
лений, совершенных ими. И около 
3000 полицейских были наказаны 
за 2011 год за иные нарушения. То 
есть каждый пятый совершает 
пусть не преступление, но право-

нарушение. Это очень много. И 
мне кажется, пока упор будет де-
латься не на человека, не на работ-
ника, а на материальную сторону, 
изменить ничего не удастся. День-
ги автоматически ничего не реша-
ют. Нужны  неформальные под-
ходы. Заседания кадровой комис-
сии, изучение человека по его 
душе, по его голове. Должны быть 
привлечены психологи, психиат-
ры, силовики. 

К примеру, есть же люди, 
которые «на грани». Их нужно 
контролировать, тогда они ниче-
го противоправного не совершат. 
А от тех, кто преступает закон, 

полиции нужно освобождаться. 
Не обязательно при этом  всех на 
скамью подсудимых или в тюрь-
му отправлять, но от них нужно 
освобождаться. Это должно ра-
ботать как упреждающая мера. 
Почему я говорю, что проведен-
ную реформу  нельзя назвать 
реформой, потому что реформа 
– это постепенный процесс, по 
указу не проводится. Царская 
судебная реформа длилась чуть 
ли не 50 лет. А отреформировать 
такой монстр, как полиция, за 
год, за два невозможно. Надо 
ставить реальные цели на этот 
счет, а результатов ждать придет-
ся долго. Но на это вынуждены 
будут пойти. 

- Рассказывают, что поли-
цейские в том громком случае 
в Анжеро-Судженске отмеча-
ли день рождения, перепи-
лись, а потом сделали себе 
подарочек – замучили челове-
ка до смерти. Это вообще что 
такое?

- А это вот как раз не выявлен-
ные вовремя садистские наклон-
ности, пренебрежение к жизни и 
здоровью человека, к его правам, 
к его Я… Это проблема, которая 
требует длительного осмысления. 
И как я уже сказал, определяю-
щим должно быть слово специа-
листов по отбору. 

- Говорят, что суды очень 
неохотно дают реальные сро-
ки полицейским. Что бы ни 
сделал – условное наказание. 

- Ничего подобного! Дело в 
том, что в законе по ряду пре-
ступлений есть особое, отягчаю-
щее обстоятельство: «совершен-
ное работником милиции». Ни 
одна категория больше так не 
выделена, как они. Одно дело – 
когда преступление заключает-
ся в том, что не зарегистрировал 
и укрыл преступление. Не факт, 
что за это нужно направлять в 
колонию, в зависимости от по-
следствий, конечно. А там, где 
речь идет о насилии, - все жест-
ко. Вот недавно в Анжерке и в 
Яе четырех сотрудников поли-
ции, которые выбивали показа-
ния по преступлению, в коло-
нию отправили на 3-4 года. Там, 
где речь идет о насилии над 
людьми, нет такого, чтобы дава-
ли условный срок. 

- Когда читаешь о наборе 
пыточных средств полицей-
ских в одном, другом регионе, 
ясно, что они одни и те же. 
Откуда эти жуткие традиции, 
с каких времен? Из ГУЛАГа, от 
средневековой инквизиции?

- Да нет. Весь этот арсенал 
вошел не так давно. Противо-
газ, мешок надеть на голову, 
наручниками пристегнуть. (За-
метьте, мешков полиэтилено-
вых раньше не было, значит, и 
как средство мучений его стали 
использовать не так давно.) 
Этот комплекс  применяли в 
начале 90-х бандиты. А потом 
методы плавно перешли в ми-
лицию. Вот еще один момент. 
Если раньше применялось на-
силие к гражданам, то аккурат-
нее: «буду бить сильно, но акку-
ратно». Чтобы без последствий. 
Сейчас же они не выбирают  
способы. Зная, что совершают 
преступление, даже не заботят-
ся о том, чтобы укрыть его. 

- Ну и как же прекратить 
этот кошмар?!

- А я повторю. Главное - со-
блюдать две позиции. Сделать 
так, чтобы при наборе новых 
сотрудников мнение психолога 
было определяющим. И контро-
лировать каждый шаг тех, кто 
уже работает. Если нет реальной 
возможности избавиться от не-
благонадежных... 

Фото  
Федора Баранова.
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Нет, пожалуй, сегодня более обсуждаемой 
темы, чем череда преступлений, совершенных 
сотрудниками милиции-полиции. В одном 
из номеров газеты мы приводили мнения 
разных людей – специалистов, представителей 
правоохранительных органов, обычных жителей 
региона о причинах порождения «оборотней 
в погонах». И поскольку преступления, как 
и положено по закону, рано или поздно 
приводят их на скамью подсудимых, мы 
попросили рассказать о видении этой проблемы 
председателя Кемеровского областного суда 
Александра ДОРОХОВА. 

Как победить 
 

Татьяна 
ФОМИНА.

6

« «Мне кажется, пока решение, оставить этого че-
ловека на службе или нет, будет принимать ру-
ководитель органа внутренних дел, и заключения 
психологов-специалистов будут учитываться 
только как рекомендации, ничего в лучшую сто-
рону не изменится. 

Кошмар
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адреса внимания

Уважаемые кузбассовцы! Еже-
дневно по телефону «прямая ли-
ния» вы можете обратиться с вопро-
сами к руководителям исполни-
тельных органов государственной 
власти Кемеровской области, иных 
органов и организаций. С 23 по 28 
апреля 2012 года с 15  до 17 час. вас 
ждут:

23 апреля - Ермаков Валерий 
Константинович, заместитель гу-
бернатора Кемеровской области по 
жилищно-коммунальному комплек-
су, тел. 36-43-61;

- Фалалеева Ольга Ильинична, 
заместитель управляющего отделе-

нием Пенсионного фонда Россий-
ской Федерации по Кемеровской 
области, тел. 58-71-74;

24 апреля - Банников Владимир 
Валентинович, заместитель губер-
натора Кемеровской области по ко-
ординации работы правоохрани-
тельных органов и органов военного 
управления, тел. 36-87-09;

25 апреля - Цой Валерий Кон-
стантинович, начальник департа-
мента охраны здоровья населения 
Кемеровской области, тел. 36-42-84;

26 апреля - Малахов Андрей 
Николаевич, заместитель губерна-
тора Кемеровской области по уголь-

ной промышленности и энергетике, 
тел. 36-25-87;

27 апреля - Сычева Наталья 
Сергеевна, директор некоммерче-
ской организации «Фонд развития 
жилищного строительства Кемеров-
ской области», тел. 38-52-01;

28 апреля - Торгунаков Алек-
сандр Анатольевич, начальник 
департамента транспорта и связи 
Кемеровской области, тел. 75-81-35.

Ежедневно, кроме субботы и 
воскресенья, с 8.30 до 17.30 работает 
телефон обращений к губернатору 
Кемеровской области – 58-41-97.

к власти с вопросом

Сложившаяся метео-
обстановка – устойчивая 
сухая погода, высокая 
температура воздуха – 
обострила пожарную 
ситуацию в лесах обла-
сти.

Принятые предупре-
дительные организацион-
но-технические мероприя-
тия и установленные тре-
бования к предприятиям, 
организациям, учрежде-
ниям, другим юридиче-
ским лицам и гражданам 
на период пожароопасно-
го сезона в лесах зачастую 
не выполняются.

Небрежно брошенная 
горящая спичка, непоту-
шенный окурок, разжига-
ние костров в лесу гражда-
нами, выжигание сухой 
травы на лесных полянах, 
прогалинах, лугах, стерни 
и соломы на сельскохозяй-
ственных полях являются 
основными причинами 
возникновения лесных 
пожаров, наносящих не-
поправимый вред бесцен-
ному дару природы – 
лесу.

В большинстве случаев 
лесных пожаров виновных 
в их возникновении вы-
явить трудно и даже не-
возможно – огонь сжигает 
все следы.

В соответствии с дей-
ствующим законодатель-
ством за нарушение граж-
данами и должностными 
лицами противопожар-
ных требований наступает 
административная ответ-
ственность в виде наложе-
ния штрафа на граждан в 
размере от 1500 до 5000 

рублей, на должностных 
лиц – от 5000 до 50000 руб-
лей, на юридических лиц 
– от 30000 до 1000000 руб-
лей или  уголовная ответ-
ственность по статье 261  
Уголовного кодекса Рос-
сийской Федерации в виде 
наложения штрафа от 
100000 рублей до лишения 
свободы на срок до семи 
лет. 

В настоящее время уже 
возникло более 50 лесных 
пожаров. Метеорологиче-
ский прогноз на ближай-
шие 10-12 дней не снимает 
напряжения пожарной 
обстановки в лесах, про-
должится сухая солнечная 
погода.

Надо быть предельно 
осторожным при обраще-
нии с огнем, по возможно-
сти отказаться от посеще-
ния лесных массивов.

Меры по усилению 
контроля за противопо-
жарной обстановкой в 
лесах приняты. Работни-
ками лесной охраны, по-
жарного надзора ведутся 
расследования причин 
возникновения лесных 
пожаров.

Наша общая задача – 
сберечь лес от огня, не 
подвергать себя и все на-
селение области опасно-
сти от беспощадных пожа-
ров.

Сохраним леса Кузбас-
са!

Начальник департамента 
лесного комплекса

Кемеровской области 
Геннадий Анатольевич 

ЛИпАТОВ.

Сберечь лес
от огня

В случае лесного пожара звоните круглосуточно 
по телефонам:

федеральный диспетчерский пункт 8-800-100-9400,
региональный диспетчерский пункт  

(384-2)-31-22-70.
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Открытие закладоч-
ного комплекса состоя-
лось 12 апреля 2012 года. 
«Без всякого преувеличе-
ния это большая победа 
не только Таштагольского 
филиала, но всего коллек-
тива «Евразруды», - гово-
рит вице-президент  ком-
пании ЕВРАЗ, руководи-
тель Дивизиона «Горно-
добывающий» Констан-
тин Лагутин.

Закладочный ком-
плекс производит закла-
дочную смесь. Она по 
трубопроводу подается 
под землю и заполняет 
выработанное простран-
ство, которое образуется 
в результате выемки по-
лезного ископаемого. Го-
воря проще, когда из 
земли вынимают руду, 
появляются  так называе-

Знаковый проект 
«ЕвраЗруды»

мые пустоты, давление 
сверху усиливается, начи-
нается обрушение налегаю-
щих пород и, как следствие, 
деформация земной по-
верхности. Теперь на место 
выбранной руды будет по-
мещаться твердеющая 
смесь, состоящая из гран-
шлака, цемента, щебня и 
воды, она станет поддержи-
вать выработанное про-
странство, придавать ему 
устойчивость, а значит, 
повышать безопасность 
горных работ.

Таштагольский рудник 
всегда был пионером в ре-
шении технологических и 
технических задач, стоя-
щих перед горнорудной 
отраслью Кузбасса. Реали-
зация проекта позволяет не 
только вывести на новый 
уровень развития добычу 

полезных ископаемых, но 
попутно решить ряд остро 
стоящих социальных и 
экологических проблем.

Внедренная технология 
дает возможность Ташта-
гольскому филиалу ОАО 
«Евразруда» начать отра-
ботку крупных запасов 
железной руды с 44-про-
центным содержанием 
железа, находящейся в 
охранных целиках, распо-
ложенных под производ-
ственными объектами руд-
ника, руслом реки Кондома 
без угрозы наводнения или 
подтопления выработок. 
«Раньше охранные целики 
были законсервированы, 
выемку этой богатой ме-
таллом  руды не произво-
дили, а оставляли в выра-
ботанном пространстве для 
выполнения функции кре-
пи, что позволяло сохра-
нять устойчивость инфра-
структуры на поверхности 
земли, - объясняет управ-
ляющий директор ОАО 
«Евразруда» Александр 
Сальков. - Теперь можно 
вынимать полезные иско-
паемые из охранных цели-
ков, а образовавшиеся пу-
стоты заполнять закладоч-
ной смесью. Мы надеемся, 
что за счет расширения 
объемов добычи затраты на 
строительство этого доро-
гостоящего комплекса, а 
они составили более 360 
миллионов рублей, окупят-

ся уже в ближайшие 
годы». 

По приблизительным 
подсчетам, запасов руды 
в целиках около 32 мил-
лионов тонн. Значит, ра-
бота рудника будет про-
длена, что очень важно не 
только с производствен-
ной, но и с социальной 
точки зрения, считает 
начальник департамента 
промышленности, тор-
говли и предпринима-
тельства администрации 
Кемеровской области 
Сергей Карпунькин. Ос-
нову экономики Ташта-
гольского района всегда 
составляла, составляет и, 
видимо, еще долго будет 
составлять горнорудная 
отрасль, ее предприятия 
были и остаются градооб-
разующими. Поэтому 
наличие постоянной ра-
боты и заработной платы 
– залог стабильности про-
живающих здесь горня-
ков и их семей.

Закладочный ком-
плекс решит еще одну 
насущную проблему - 
утилизации отходов обо-
гащения руды. Вместо 
складирования в хвосто-
хранилища их будут ис-
пользовать в качестве 
компонента закладочной 
смеси, что положительно 
скажется на экологии 
Горной Шории. 

Производительность 
комплекса - 45 кубиче-
ских метров твердеющей 
смеси в час. Новый уча-
сток работ  – это еще и 80 
новых рабочих мест.

«Такого сложного тех-
нологического комплек-
са, направленного на раз-
витие добычи, пока нет 
ни на одном руднике Рос-
сии по добыче железной 
руды, он первый и един-
ственный, - говорит Кон-
стантин Лагутин. - Для 
ОАО «Евразруда» это 
знаковый проект,  знаме-
нующий вхождение пред-
приятия в новый этап 
стратегии роста, который 
предполагает, что добыча 
угля и руды в ближайшие 
пять лет должна возрасти 
в два раза. Будем считать, 
что сегодня к этому сде-
лан большой успешный 
шаг. И в дальнейшем мы 
будем делать все от нас 
зависящее,  чтобы такие 
проекты стали для «Ев-
разруды» правилом рабо-
ты его коллектива».

Татьяна МИНЕЕВА.
Фото  

Ярослава Беляева.

Этого знаменательного события – ввода 
в эксплуатацию закладочного комплекса –  
в Таштагольском филиале ОАО «Евразруда» 
ждали давно. проект был разработан еще  
в середине 90-х годов, однако политические  
и экономические коллизии того времени  
не позволили осуществить задуманное. 
Вторая попытка была предпринята  
в 2006-м, но мировой финансовый кризис 
внес свои коррективы: цены на металл упали, 
доходы предприятия снизились, и работы 
на высокозатратном объекте пришлось 
приостановить. Их возобновили два года 
спустя и вот, наконец, довели инженерный 
замысел до успешного завершения.

Н
а 

пр
ав

ах
 р

ек
ла

м
ы

.

Сдается  
в аренду  

фасад здания 
для размещения 

рекламы  
по адресу:  

пр. Октябрьский, 28, 
площадью 150 кв. м.

Менеджер  
по аренде  

Алексей Викторович,  
тел. 45-49-00, 

8-905-910-2814.
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Всероссийский 
тупик

Ситуация, о которой 
идет речь, возникла с 1 ян-
варя текущего года. Имен-
но тогда вступил в силу 
новый закон о техосмотре 
транспортных средств, 
предусматривающий но-
вые правила страхования 
автогражданской ответ-
ственности. «Кузбасс» тогда 
подробно осветил эту тему, 
рассказав о ситуации с про-
хождением ТО в Кемеров-
ской области. Редакция 
провела также специаль-
ную «прямую линию» с 
участием представителей 
ГАИ и Кузбасской ассоциа-
ции страховых организа-
ций, которая и выявила 
категорию автовладельцев, 
больше всего пострадав-
ших от нововведения.

Тогда же участники 
«прямой линии» пообеща-
ли донести проблему до 
руководства области – для 
инициирования внесения 
соответствующих измене-
ний в федеральное законо-
дательство. Чтобы до нача-
ла дачного сезона проблема 
была урегулирована. Пото-
му что, во-первых, она каса-
ется многих. А, во-вторых, 
эти многие – далеко не са-
мая обеспеченная, но при 

«Ласточки» на приколе
С приходом тепла вопрос приобретения 
полисов ОСАГО для автовладельцев, 
использующих свой транспорт только летом, 
встал во всей остроте. Пенсионеры-дачники, 
истосковавшиеся за зиму в четырех стенах,  
не могут отправиться на свои дачи.  
Потому что выехать из гаража можно лишь  
с действующим полисом ОСАГО. А чтобы 
купить «автогражданку», нужно иметь на руках 
талон техосмотра с запасом действия на полгода 
вперед. У тех, чьи «ласточки» всю зиму стояли  
на приколе, такого запаса нет. И пройти 
техосмотр заново они не могут: чтобы добраться 
до пункта техосмотра, нужен полис ОСАГО…
Как же быть этой категории граждан?

этом едва ли не самая зако-
нопослушная и обязательная 
категория граждан.

Несбывшиеся 
надежды

В середине апреля в ре-
дакцию «Кузбасса» пришло 
письмо от кемеровчанина 
Константина Викторовича 
Заботина.

«Я пенсионер и автолю-
битель, отношусь к катего-
рии так называемых «под-
снежников», то есть езжу 
только летом, – сообщал наш 
читатель. – Соответственно, 
и страхование по ОСАГО для 
таких, как я, проводится на 
полгода. С начала года всту-
пили в силу новые правила 
прохождения техосмотра и 
страхования автограждан-
ской ответственности, кото-
рые так «упростили» эти 
процедуры, что практически 
запретили нам выезд из га-
ража… Видимо, скоро у нас 
станет модным ездить на 
техосмотр на эвакуаторе. 
Услуги автоэвакуатора стоят 
более 1000 руб. в час. И ува-
жаемым пенсионерам уже 
сейчас надо занимать оче-
редь. Учитывая, что ездить на 
нем придется много. Ведь 
прежде желательно побы-
вать на СТО, чтобы прове-
рить машину. А станций с 

комплексным обследовани-
ем практически нет...»

Прокомментировать си-
туацию мы попросили пре-
зидента Кузбасской ассоциа-
ции страховых организаций 
Владимира Бойко.

– К сожалению, никаких 
подвижек в вопросе страхо-
вания таких автовладельцев 
нет, – пояснил Владимир 
Львович. – Примерно месяц 
назад в Госдуму был внесен 
законопроект, который пред-
усматривает для них возмож-
ность купить полис ОСАГО 
сроком на две недели без 
предъявления талона о тех-
осмотре. Чтобы они могли за 
это время пройти осмотр и в 
последующем приобрести 
обычную страховку. Но, на-
сколько мне известно, он еще 
не рассматривался…

В процентах  
и в людях

Какова доля «подснеж-
ников» в общей массе куз-

басских автовладельцев, 
точно не скажет никто. От-
дельной статистики застра-
хованных по ОСАГО на пол-
года или на три месяца 
страховщики не ведут – по 
той причине, что практиче-
ски все договора страхова-
ния автомобилей заключа-
ются на год (исключение – 
транзитная страховка, выда-
ваемая на 20 дней). С оговор-
кой: период фактического 
использования транспорт-
ного средства может быть 
ограничен по времени. В 
этом случае автовладелец 
действительно оплачивает 
лишь часть годовой стоимо-
сти полиса. Но в базу дан-
ных он попадет наравне с 
теми, кто ездит круглого-
дично.

Попытка сориентиро-
ваться по субъективным 
ощущениям страховщиков 
особым успехом также не 
увенчалась. В одной страхо-
вой компании говорили о 

10% «подснежников», в дру-
гой – о 20-25%, в третьей – о 
том, что подобные клиенты 
у них единичны… 

К началу 2012 года парк 
легковых автомобилей Кеме-
ровской области насчитывал 
более 600 тысяч единиц. 
Даже если пенсионеры-дач-
ники составляют только 5% 
автолюбителей, «в людях» 
это более 30 тысяч. (Всего в 
Кузбассе более полумиллио-
на пенсионеров).

Выход с другой 
стороны?

Безвыходных ситуаций, 
как известно, нет, особенно 
для тех, кто очень заинтере-
сован в поисках выхода. Вот 
и накануне всех этих небес-
спорных изменений в зако-
нодательстве одна из круп-
ных российских страховых 
компаний заключила дого-
вор с альтернативным ГАИ 
оператором техосмотра. И 
буквально с первых дней 
нового года начала прода-
вать всем желающим поли-
сы ОСАГО с одновременной 
выдачей недействительного 
талона о прохождении тех-
осмотра (без печати и под-
писи ответственного лица).

По сути, этот «недота-
лон» представлял собой 
нечто вроде направления к 
оператору техосмотра. 
Страховщик заключал с 
владельцем авто дополни-
тельный договор, в соответ-
ствии с которым последний 
брал на себя обязательство 
в течение определенного 
времени приехать на пункт 
инструментального контро-
ля, пройти осмотр и запол-

нить талон по всем прави-
лам.

Копий по поводу пра-
вомерности действий и 
страховщика, и его партне-
ра-оператора было слома-
но великое множество – как 
на федеральном уровне, так 
и на региональном.

На февральской сессии 
Совета народных депутатов 
Кемеровской области, на-
пример, было сказано, что 
подобная практика – не что 
иное, как вызов государ-
ственности. Потому что 
оператор в реестр Россий-
ского союза автострахов-
щиков (РСА) не внесен, а 
без этого проводить тех-
осмотр он не имеет права. 
И необходимая техниче-
ская база на его пунктах 
инструментального кон-
троля отсутствует, они 
представляют собой офи-
сы, где сидят обычные 
мальчики и девочки. Более 
того, кузбасские полицей-
ские по инициативе ГАИ 
провели «контрольную за-
купку». В результате был 
зафиксирован факт выдачи 
страховым агентом талона 
техосмотра без проверки 
технического состояния 
автомобиля,  заведомо 
имевшего неисправность 
рулевого управления и 
тормозов…

Заявления о том, что в 
отношении «сладкой па-
рочки» будет возбуждено 
уголовное дело, звучали 
неоднократно. А они как 
работали, так и работают.

Более того, сегодня сайт 
РСА сообщает, что сведе-
ния о данном операторе 
были внесены в реестр еще 
1.01.2012. Что касается спе-
циального оборудования 
для техосмотра, в кемеров-
ском филиале (а всего фи-
лиалов в Кузбассе два, вто-
рой – в Новокузнецке) оно 
сегодня представлено.

Правда, когда я попы-
талась «записаться» сюда 
на техосмотр, мне вежливо 
отказали. Пояснив, что 
приоритет отдан клиентам 
страховой компании, с ко-
торой у оператора парт-
нерские отношения. Но и 
для клиентов ближайшая 
запись –  на  середину 
июля…

Шило на мыло
С одной стороны, про-

цедуру такого осмотра 
можно расценить как пу-
стую формальность. А си-
туацию в целом – как нару-
шение законодательства, 
предписывающего страхо-
вать только машины с тех-
талонами, действительны-
ми на полгода вперед.

С другой стороны, если 
вспомнить, почему тех-
осмотр вообще решили 
передать «альтернативщи-
кам», беспокоиться о том, 
что неисправный транс-
порт заполонит наши до-
роги, пожалуй, не стоит.

Гораздо большее беспо-
койство вызывает тот факт, 
что законодатели, которых 
мы дружно выбирали в 
Госдуму в декабре минув-
шего года, молчат, как не-
родные. Как будто интере-
сы электората, внезапно 
оказавшегося между моло-
том и наковальней, волно-
вали их лишь во время 
предвыборной гонки… 
Сегодня можно констати-
ровать: изменения в зако-
нодательстве привели лишь 
к перераспределению де-
нежных потоков, традици-
онно «обтекавших» тех-
осмотр. Удобство простых 
граждан, во имя которых 
якобы и затевался весь сыр-
бор, незатейливо осталось 
за кадром.

В реестр РСА вписа-
но уже 14 пунктов опе-
раторов «негаишного» 
технического осмотра, 
расположенных на тер-
ритории Кемеровской 
области. Три из них на-
ходятся в Новокузнец-
ке, по два – в Кемерове, 
Киселевске и Юрге, по 
одному – в городах Бело-
во и Ленинск-Кузнецкий 
и в райцентре Тяжин-
ский. Еще два имеют 
статус передвижных.

Во-о-от такие проблемы возникли у законопослушных пенсионеров-автовладельцев!
Фото Федора Баранова.
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Итак, «Квартирник». 
Человек в черной бан-

дане и драных джинсах 
сидит, свесив ноги, на краю 
сцены и что-то такое поет-
наигрывает на гитаре. Эта 
прелюдия незаметно пере-
ходит в спектакль. Перед 
нами – автостопщик (на 
жаргоне - стоппер), кото-
рый путешествует по горо-
дам, устраивая гитарные 
концерты в чужих кварти-
рах. Да, собственно, не 
только в квартирах - где 
придется. Вот в этот раз 
приятель затащил его в 
пустующий театр (свобод-
ной квартиры не было, а в 
театрике, где тот подвиза-
ется сторожем, как раз 
случился выходной…).

На самом деле этот 
прием нужен Зубареву для 
того, чтобы поговорить о 
самом главном, что волну-
ет его в данный момент. О 
правде в искусстве – если 
не бояться пафоса и на-
звать вещи своими имена-
ми. Почему потный кон-
церт в чужой квартире, где 
публика вынуждена сидеть 
на полу, а артист пользует-
ся минимумом средств, 
зачастую оказывается силь-

нее, востребованнее, ярче, 
чем самый дорогой наво-
роченный спектакль?

- Публика – женщина, 
ее надо завоевать, - объяс-
няет нам со сцены опыт-
ный «стоппер». – А театр и 
квартирник – это вроде как 
два мужика. Но один все 
делает для того, чтобы 
понравиться (и наряжает-
ся, и слова всякие говорит), 
а второй – ничего… Его и 
так полюбят, он и так – 
красавчик.

Вот почему так?
А дальше Зубарев, ко-

торый более двадцати лет 
положил на исследование 
магии театра, начинает 
сравнивать. На квартирник 
люди собираются просто 
пообщаться, а в театре 
обязательно должна быть 
рассказана ИСТОРИЯ. Он 
и рассказывает историю 
своего путешествия авто-
стопом, попутно сравни-
вая стопперов и автовла-
дельцев. «Ведь трасса – она 
женщина, ее надо поко-
рить…» Он сравнивает го-
рода, в которых побывал. 
Глаза людей, которых ви-
дел. И чьи взгляды (актер-
ская привычка!) коллекци-

онирует в памяти. И, ко-
нечно, сравнивает спектак-
ли, в которых ему самому 
доводилось играть. Ведь 
нынешний «стоппер» - 
бывший актер самого 
обычного театра…

Забавные, точно подме-

ченные детали (например, 
о городах: один пыжится, 
другой с ним соревнуется, 
а третий живет, опустив 
глаза и завидуя первым 
двум) реализуются самым 
неожиданным образом. 
Скажем, вот эта, про горо-

да, показана какой-то 
мальчишеской пантоми-
мой с урчанием, хрипени-
ем и взвизгами – так паца-
ны изображают экранные 
бои. Чрезвычайно вырази-
телен язык жестов, кото-
рым обмениваются «стоп-
пера» и «водилы» и кото-
рому нас попутно обучает 
Зубарев. А увиденные в 
дороге глаза обретают 
буквальное изображение, 
словно вырезанные из фо-
тографий… При этом Зу-
барев постоянно втягивает 
публику в контакт со сце-
ной. Он как бы имитирует 
тот самый квартирник, 
издеваясь над напыщенны-
ми «театральными при-
емами». Выдает, напри-
мер, зрительнице из пер-
вого ряда будильник – под-
сказывай время, ведь «в 
театре, мне сказали, через 
каждые семь минут дол-
жен быть трюк. Ну, чтобы 
оживить внимание…»

Итак, мы присутствуем 
на квартирнике? Нет! На 
самом деле перед нами – 
самый настоящий, остро-
умно и изобильно оформ-
ленный театральный спек-
такль. Только спектакль – 
именно такой, о каких 
тоскует женщина-публика. 
Искренний. С чувством 
юмора. С размышлениями 
о главном. С твердой верой 
самого режиссера в то, что 
он проповедует со сцены.

…Вспомнилось, как 
однажды Петр Зубарев 
сотоварищи устроили ко-
лоссальный розыгрыш на 
одном из театральных фес-
тивалей. Заявили, что не-
кий молодой эксперимен-
тальный театр хочет в нем 
участвовать, прислали кас-
сету с записями якобы 
своих спектаклей, ксероко-
пии газетных рецензий, 

где птичьим языком теат-
роведов было все про «глу-
бину проникновения и 
тонкость нюансировки», 
все про дискурс да конно-
тации… А на самом фести-
вале, замаскировавшись в 
картонные коробки (наде-
ли их на головы, на ноги, 
задрапировались тканью), 
шутники показали под 
электронную музыку не-
кие невнятные завывания 
и бессмысленные проход-
ки по сцене из конца в ко-
нец.

Апофеоз настиг их на 
обсуждении. «Ну что ж! – 
всерьез размышляли чле-
ны жюри, именитые теат-
ральные критики. – Надо 
для этого эксперимента 
какую-то новую номина-
цию придумать. Безуслов-
но, это новое интересное 
слово в театральном искус-
стве. Это богатство ассоци-
аций…»

А когда Зубарев с кол-
легами признались в шут-
ке: «Эй, очнитесь! Это – 
дурь, дичь. Это  всего лишь 
розыгрыш», – многие оби-
делись.

Но, наверное, только 
вот так, наглядным путем, 
можно объяснить и публи-
ке, и критике, что есть на-
стоящий театр. Тот самый, 
где мечи – картонные, 
бриллианты – из пластмас-
сы, а чувства и страсти – 
самые настоящие, подлин-
ные.

Фото  
Федора Баранова.

17

КВАРТИРНИК 
ТЕАТРА,
В здании Кемеровского театра кукол  
прошли мини-гастроли мариинского театра 
«Желтое окошко». Его художественный 
руководитель и главный режиссер Петр Зубарев 
впервые показал кемеровской публике  
свой моноспектакль «Квартирник».  
Эта работа в прошлом году была представлена 
во внеконкурсной программе национального 
фестиваля «Золотая маска» и снискала 
хвалебную прессу. «Квартирник» - спектакль 
взрослый, поэтому, кроме него, театр «Желтое 
окошко», который славится работой с юным 
зрителем, показал еще и один из лучших своих 
детских спектаклей - «О рыцарях и принцессах».

 

В организме человека при-
сутствует более 30 химических 
макро- и микроэлементов. Не-
хватка любого из них неизбеж-
но ведет к нарушениям функ-
ций нашего организма, а впос-
ледствии – к развитию целого 
букета болезней. Для восстанов-
ления их уровня в организме 
предлагается множество препа-
ратов, содержащих искусствен-
но синтезированные микроэле-
менты. Как правило, они имеют 
низкую биодоступность и пло-

хо усваиваются организмом.
«Золотое мумие» от компа-

нии «Эвалар» – это природный 
нелекарственный комплекс мик-
роэлементов и биологически 
активных веществ со 100% био-
доступностью. «Золотое мумие» 
– это очищенное алтайское му-
мие, изготовленное по запатен-
тованной технологии «Эвалар»1. 
В каждой таблетке «Золотого 
мумие» содержится более 30 
макро- и микроэлементов – 
практически весь необходимый 

нашему организму набор жиз-
ненно важных веществ. Это на-
стоящая природная кладовая 
микроэлементов! 

Благодаря высокому содер-
жанию микроэлементов, «Золо-
тое мумие» усиливает процессы 
регенерации (самовосстановле-
ния), нормализует обмен каль-
ция и повышает защитные силы 
организма. Главное «чудо» му-
мие – в его воздействии на спо-
собности организма к регенера-
ции. Перелом? Срастется быст-

рее2. Ранние морщины? Благода-
ря маскам из мумие мадам Са-
вари еще в XI веке прославилась 
тем, что до 60 лет не имела ни 
одной морщинки! Многочислен-
ные хроники свидетельствуют о 
высоких регенерирующих свойс-
твах мумие, способствующих 
быстрому заживлению ожогов, 
порезов, операционных руб-
цов.

Спрашивайте в аптеках «Зо-
лотое мумие» именно от компа-
нии «Эвалар»! 

«Золотое мумие Эвалар» – природная кладовая микроэлементов 
и биологически активных веществ

Более подробную информацию о препаратах компании «Эвалар» читайте на сайте www.evalar.ru. Будьте здоровы!
Спрашивайте во всех аптеках города!

«Линия здоровья «Эвалар»: 8-800-200-52-52 (звонок бесплатный)
659332, г. Бийск, ул. Социалистическая, 23/6, ЗАО «Эвалар», тел./факс (3854) 39-00-50. ОГРН 1022200553760

1 Патент РФ №2066993
2 Материалы I Межреспубликанского симпозиума по экспериментальному изучению мумие. Душанбе, 1965. – С. 75-77
СоГР № RU.77.99.11.003.Е.033813.08.11. БАД. НЕ ЯВЛЯЕТСЯ ЛЕКАРСТВОМ. Реклама

100% очищенное алтайское мумие

против или  
Об искренности  
в искусстве
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Ольга 
БИТКИНА.

-Ирина Федоровна, 
почему так получа-

ется, что детские сады 
строятся и строятся, а 
дефицит мест остается?

– Рождаемость в Кеме-
рове, как и везде, растет. 
Сравните: в 2000 году у нас 
родилось 4500 детей, в 
2008-м – 6300, в 2009-м – 
6400, в 2010-м – 6500. Не-
большой спад рождаемо-
сти наблюдался только в 
2011 году. И если судить 
по старым критериям – 
советским, то детских са-
дов в городе сегодня доста-
точно.

– Из-за чего такой па-
радокс?

– Из-за современных 
требований. Сегодня тре-
буются значительно боль-
шие площади для органи-
зации жизнедеятельности 
ребенка. Поэтому на тех 
же площадях сейчас раз-
мещается меньше детей.

– И все же. Если срав-
нить рождаемость сего-
дняшнюю с рождаемостью 
2000 года, непонятно: поче-
му тогда при меньшем 
количестве детсадов мест 
хватало, а сейчас, когда 
садиков стало больше, 
мест не хватает?

– В 2000-м детские сады 
были укомплектованы на 
70%. Потому в освободив-
шихся помещениях мы 
открывали изостудии, 
спортивные залы, искали 
дополнительные формы 
работы, чтобы занять эти 
помещения. Сегодня у нас 
в городе 162 муниципаль-
ных и 3 частных детских 
сада. Фактически эти уч-
реждения посещают 24444 
ребенка. Каждый год мы 
принимаем в сады 4000-
4200 детей - в зависимости 
от того, какое количество 
мест открываем. В нынеш-
нем году планируем при-
нять в сады примерно та-
кое же количество ребяти-
шек. Но еще 3390 человек 
сегодня останутся в очере-
ди, так как для них мест 
нет. Сравните: в соседнем 
Томске, при том же коли-
честве населения, в очере-
ди на получение места в 
детском саду стоит 22 ты-
сячи детей, в полутора-
миллионном Новосибир-
ске – 30 тысяч человек. 
Если эту цифру перевести 
на наши условия, то оче-
редь у нас была бы 10 ты-
сяч .  Мы занимаемся 
устройством детей в сады 
целенаправленно. Да, мы 
понимаем, что измени-
лись условия жизни, из-
менились интересы мам, 
которые хотят работать, 
многие семьи приобрета-
ют жилье по ипотеке… 
Потому в городе и приня-
та программа «Развитие 
дошкольного воспита-
ния», в соответствии с ко-
торой до 2015 года мы 
могли бы решить эту про-
блему в принципе. Есть 
строители, материалы, 
нужны деньги.

– Эти проблемы реша-
ются?

– Конечно. Все эти 
годы мы открывали новые 
места. В 2009-м было от-
крыто 1114 мест, в 2010-м 
– 1115, в 2011-м – 1509. В 
2012 году планируем вве-
сти еще 1700 мест. За три 

Детские сады:

В Кузбассе сегодня делается немало, 
чтобы снять социальное напряжение, 
возникающее при устройстве ребятишек  
в дошкольные учреждения. Бывшие здания 
детских садов ремонтируются  
и возвращаются в систему дошкольного 
образования, строятся новые современные. 
Однако попасть в них по-прежнему могут 
далеко не все желающие. Почему это 
происходит? И как вообще решается вопрос 
с детскими садами в областном центре? 
Об этом наша беседа с заместителем главы 
города Кемерово по социальным вопросам 
Ириной ФЕДОРОВОЙ.

местная  
уместная 
специфика

прошедших месяца откры-
ли 480 мест. В апреле от-
кроем еще три новые груп-
пы в существующих дет-
ских садах Кедровки, Руд-
ничного и Кировского 
районов. В дошкольных 
учреждениях освободили 
ряд помещений, которые 
занимали под комнаты 
дополнительного образо-
вания. Летом отремонтиру-
ем несколько дошкольных 
учреждений: детский сад в 
Рудничном районе на шах-
те «Северная», два сада 
ставим на реконструкцию 
в Ленинском районе, в рай-
оне улицы Волгоградской 
и проспекта Химиков. Вве-
дем в строй новый детсад в 
Рудничном районе на 280 
мест, новый сад откроем в 
поселке Петровка. Если все 
сложится хорошо, появит-
ся детский сад в поселке 
Пионер. Продолжаем от-
крывать дошкольные груп-
пы в школах. В основном в 
тех, что находятся на окраи-
не Кемерова. В школе №66, 
например, в Комиссарово, 
школа полупустая, потому 
там будет и школа, и сад.

– Ирина Федоровна, 
среди тех, кто ждет места 
в детсаду, есть разные 
люди, в том числе те, у 
кого сложная жизненная 
ситуация. Скажем, одино-
кие мамы. С сентября 2011 
года они лишены права 
первоочередного приема их 
детей в детский сад, и они 
теперь стоят на получе-

ние места в общей очереди. 
А этим мамам нужна ра-
бота…

– Для них есть меры 
социальной поддержки, 
им выплачивается две ты-
сячи рублей на услуги 
няни.

– Но ведь на две тысячи 
рублей в месяц няню не 
наймешь. Как быть, если 
маме нужно выходить на 
работу? Как-то на город-
ском уровне решается во-
прос с устройством детей 
мам-одиночек в сады?

– Не согласна с такой 
постановкой вопроса. 
Во-первых, мы – из немно-
гих регионов, где губерна-
тор нашел возможность 
платить одиноким мамам 
эти деньги. Во-вторых, чем 
ребенок мамы-одиночки 
лучше ребенка из полной 
семьи, испытывающей по-
рой не меньшее материаль-
ное затруднение? В-треть-
их, для мам-одиночек су-
ществуют наши, городские 
дополнительные меры. В 
детских санаториях «Жу-
равлик» и «Чайка» откры-
ты дошкольные группы. 
Если мама в очереди в дет-
ский сад, например, 150-я, 
то здесь мы очереди не 
имеем. Пожалуйста, такой 
маме сроком на полгода 
мы даем возможность 
устроить ребенка в группу 
при санатории. Как прави-
ло, за это время у нее под-
ходит очередь в детский 
сад. Нет застывшей ситуа-
ции, когда мамы пишут: «Я 
в очереди 50-я, 70-я…» Си-
туация очень подвижна. В 
этом саду она 70-я, а в со-
седнем может оказаться и 
первой. Ушла мама в один 
детсад – освободила места 
в очереди в тех пяти-шести, 
в которых еще стояла. Оче-
редь подвинулась.

Кроме того, есть и соци-
ально-реабилитационный 
центр, и детский приют, 
работающие на оказание 
помощи семьям, попав-
шим в трудную ситуацию. 
В условиях приюта мы от-
крыли три дошкольные 

группы. Так что у нас есть 
маневр для примерно 120 
дошколят. Эта мера хоро-
шо себя проявила: дети 
уходят из наших времен-
ных учреждений в детские 
сады по очереди. Редкий 
случай, когда в такой груп-
пе ребенок пребывает бо-
лее полугода. Такими мера-
ми маме дается возмож-
ность найти, если она хочет, 
не одну работу. Посещение 
таких групп бесплатно.

В-третьих, няни разные 
бывают. Ею может быть и 
пенсионерка. И я знаю не-
мало случаев, когда этими 
двумя тысячами рублей 
решается вопрос с няней. 
Однако многим мамам 
мало, чтобы няня просто 
накормила ребенка и погу-
ляла с ним. Люди хотят, 
чтобы их ребенок развивал-
ся. Пожалуйста! Мы даем и 
такую возможность. У нас 
есть центры дневного пре-
бывания детей. Утром мама 
накормила ребенка, увела 
его в такой центр, где им 
три часа будут заниматься 
воспитатели, в обед няня, 
которую она наняла за две 
тысячи рублей, забрала 
ребенка домой, накормила, 
уложила спать, после снова 
привела в центр дневного 
пребывания, откуда вече-
ром его уже забрала мама. 
Я знаю немало пожилых 
женщин, которые с удо-
вольствием подрабатыва-
ют, занимаясь по два-три 
часа с ребенком. В случае 
крайней необходимости 
мы готовы создавать семей-
ную группу с двумя и даже 
с одним ребенком (а это 
зарплата 5 тысяч и еще 1470 
рублей на одного ребенка 
на питание). Но, к сожале-
нию, часть матерей отказы-
вается. Значит, не такая уж 
и сложная ситуация!

– Бывают к вам обра-
щения от одиноких мам, 
которые просят помочь 
устроить ребенка в дет-
ский сад?

– Да. И их немало. Каж-
дая ситуация тщательно 
изучается специалистами. 

Выходим на место, изуча-
ем, как мама попала в го-
род, где бабушки-дедушки. 
Ведь, для того чтобы по-
мочь адресно, нужно из-
учить ситуацию. Зачастую 
бывает, что и мама, и ба-
бушка не работают. Пред-
лагаем маме выйти на ра-
боту. Бабушка же занима-
ется с ребенком: водит его 
в группу кратковременного 
пребывания или в центр 
дополнительного образо-
вания детей. Всякое встре-
чается. Бывает, что маме 
действительно помочь не-
кому, а ей нужно выходить 
на высокопрофессиональ-
ную работу. К примеру, 
мама – преподаватель вуза 
или врач. И у той, и у дру-
гой график гибкий, можно 
найти выход из ситуации. 
Устраиваем ее ребенка в 
группу временного пребы-

вания, пока не подойдет 
очередь в сад.

– Неужели даже детей 
высокопрофессиональных 
мам нет возможности 
сразу устроить в детский 
сад?

– Люди часто удивля-
ются, что я, занимая крес-
ло заместителя главы го-
рода, не могу устроить 
ребенка в детский сад. Да. 
Не могу. Мы же сами бо-
ролись за справедливость. 
Существует электронная 
прозрачная очередь. Для 
совсем трудных ситуаций 
есть возможность исполь-
зовать дополнительно те 
меры, о которых я расска-
зала. В любом случае, 
сложные ситуации мы 
разбираем и помогаем. А 
жизнь сегодня такова, что 
нужно крутиться самому, 
не занимать иждивенче-
скую позицию, а выбирать 
разные варианты. Сегодня 
18% детей города получа-
ют дошкольные дополни-
тельные услуги – и плат-
ные, и бесплатные; более 
90% детей дошкольного 
возраста охвачены до-
школьным образованием, 
в том числе – повторяю - 
70% получают услуги в 
рамках полного дня.

– Какой выход из си-
туации с дефицитом 
мест в детских садах вы 
видите?

– Строить и строить 
детские сады. Хотя это 
тоже вызывает вопросы. 
Сейчас у нас родителями 
становятся молодые люди 
поколения 90-х, когда ро-
ждаемость была совсем 
низкой. Так что, наверное, 
нас ждет новая демогра-
фическая яма. А вопросы 
надо решать сегодня.

А какова ситуация в других городах 
Кузбасса?
НОВОКузНЕцК

Очередь в сады сократилась здесь на 1356 человек. 
Продвижение произошло благодаря вводу новых дет-
ских садов в Центральном, Новоильинском и Куйбы-
шевском районах города. Кроме того, в уже действо-
вавших детсадах были открыты дополнительные 
группы. В рамках программы по возврату зданий до-
школьным учреждениям, рассчитанной до 2014 года, 
в Новокузнецке открыто уже шесть садов. Планирует-
ся вернуть ещё 20 зданий. Намечено создать в действую-
щих детсадах 12 дополнительных групп. В ближайшее 
время будет построено два новых сада на двести с 
лишним мест в каждом.
МАРИИНсК

С открытием в этом году двух детских садов 45 
родителей из неполных семей смогли оформить своих 
детей в дошкольные учреждения. Потребность жите-
лей пригородного села 2-я Пристань уже полностью 
удовлетворена, более того: в этом сельском детсаду 
остаётся еще шесть свободных мест. Если туда обра-
тятся одинокие мамы или папы из города или бли-
жайших сёл, им помогут с устройством их детей-оче-
редников в этот сад. Ведется реконструкция здания 
бывшего профтехучилища под детский сад на 200 мест. 
С его пуском частично будет решена проблема до-
школьной «занятости» ребятишек в неполных семьях. 
«Однако многих сельских матерей-одиночек устраива-
ют ежемесячные выплаты, – замечает специалист до-
школьного образования Валентина Ахмедова, - и они 
вообще не хотят отдавать детей в детсады. Другие же 
неполные семьи, проживая в отдалённых сёлах, где нет 
дошкольных учреждений, создают семейные группы 
даже с одним ребёнком». 

Как бы то ни было, пока очередь дошколят на этой 
территории продолжает «растягиваться». В связи с 
высокой рождаемостью очередь из ожидающих места 
в мариинских ДОУ с 1100 детей в прошлом году вы-
росла до 1480.

Кстати

Фото Федора Баранова.
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Чудо-лопата в Кузбассе *Огромное спасибо за лопату!  Копала землю не очень хоро-
шую-плотную, пылевидной структуры, скажу честно, справ-
ляется, да еще как! Разрекламировала сослуживцам, теперь 
выписываем лопату десятками! 

Алевтина Михайловна,   
г. Кемерово.

*Сын купил эту лопату на выставке и за день вскопал ею 
площадь под картошку. Я тоже попробовал покопать - спина 
после работы не болит… Не надо нагибаться, не надо перево-
рачивать землю, не надо боронить! Получается и быстрей и 
проще, но главное – спина не болит и сорняки не рубятся! 
Наоборот, их корни вытаскиваются наружу. Почва получа-
ется рыхлой на всю глубину штыка… Лопата-чудо, спасибо 
производителю. Всем рекомендую!

Васильев Анатолий Павлович, 64 года,   
г. Новосибирск.

Всем известно, что перекопать вручную 
лопатой земельный участок – это огромный, 
титанический труд. Если подсчитать, сколь-
ко земли мужественные садоводы перевора-
чивают лопатой, то получится не одна тонна. 
И как результат – спина, которая еще долго 
будет болеть от чрезмерной нагрузки. Хоро-
шо, если к этому труду можно привлечь 
родственников, друзей, знакомых. Но чаще 
всего эту работу приходится выполнять 
собственными силами. 

Когда участок большой и свободный 
от посадок, можно воспользоваться сред-
ствами малой механизации или нанять 
для перекопки трактор. Быстро и спина 
не трудится. Большой минус такой обра-
ботки земли – это сорняки, которые, разре-
занные на несколько частей, начинают 
размножаться в геометрической прогрес-
сии. 

Для облегчения труда садоводов пред-
лагаем вашему вниманию РЫХЛИТЕЛЬ 
САДОВО-ОГОРОДНЫЙ – революционное 
изобретение в такой древней области, 
как обработка земли. Конструкция рыхли-

теля проста и надежна: за счет системы 
рычагов рыхление почвы происходит от не-
большого усилия рук (что очень важно 
для пожилых людей и садоводов, страдаю-
щих заболеваниями позвоночника), 
и две встречные вилы, проходя одна сквозь 
другую, разрыхляют землю без ее оборачи-
вания, обеспечивая глубину рыхления 15-20 
см. Ширина обработки земли – около 50 
см, то есть целая грядка. Рыхлитель передви-
гается на шаг 10-20 см, в зависимости от тя-
жести грунта. Производительность труда 
при использовании рыхлителя – 1-2 сотки 

в час, причем без особого труда могут копать 
даже женщины и дети. Земля после обра-
ботки рыхлителем такая мягкая, что грабли 
применяются только для разравнивания 
рыхлой земли. 

Многие садоводы уже оценили преиму-
щества рыхлителя, и большой спрос на него 
возникает в апреле-мае и в сентябре. Пред-
лагаем вам позаботиться о приобретении 
рыхлителя заблаговременно и по цене про-
изводителя. Вот отзывы людей, которые уже 
оценили непревзойденные преимущества 
чудо-лопаты.

ВНиМАНие! Выставка-продажа  
по ценам производителя состоится
25 апреля  в г. НоВоКузНецКе

с 9 до 11 часов в кинотеатре «октябрь»,  
пр. Металлургов, д. 42;
в г. ПроКоПьеВсКе

с 15 до 16 часов в ДК им. Маяковского, 
ул. институтская, д. 49;

26 апреля  в г. КеМероВо 
с 10 до 12 часов во Дворце молодежи,  

ул. рукавишникова, д. 15.

Телефон для справок и заказов 8-906-894-42-52.
АКция!  

цена чудо-лопаты – 1500 рублей 
свидетельство № 26177 от 20.11.2002 г. 

Уважаемые кузбассовцы! 16 июля 1943 года на Северном фасе 
Курской дуги погиб взвод пограничников под командованием лейте-
нанта Романовского, и среди павших был ваш земляк Сендеров Тимо-
фей Афанасьевич, 1907 года рождения. Призывался он Тяжинским 
РВК предположительно из Старопульского с/с. Все пограничники 
были посмертно представлены к званию Героя Советского Союза. 
Просим откликнуться родственников Сендерова.

С уважением  
руководитель клуба  «Пограничник»  

Королев Владимир Федорович.

К сведению депутатов и избирателей!
25 апреля 2012 года в 10.00 по адресу: г. Кемерово, 

Советский проспект, 58 (большой зал), состоятся депу-
татские слушания по вопросу: «Поддержка реализации 
инновационных проектов. Вопросы, требующие реше-
ния».

25 апреля 2012 года в 13.00 по адресу: г. Кемерово, 
Советский проспект, 58 (большой зал), состоится сорок 
восьмая сессия Совета народных депутатов Кемеровской 
области, на которой будут рассмотрены вопросы:

– о проекте закона Кемеровской области «О внесении 
изменений в Закон Кемеровской области «Об областном 
бюджете на 2012 год и на плановый период 2013 и 2014 
годов»;

– о проекте закона Кемеровской области «О внесении 
изменений в Закон Кемеровской области «Об утвержде-

нии Территориальной программы государственных га-
рантий оказания гражданам Российской Федерации 
бесплатной медицинской помощи на территории Ке-
меровской области на 2012 год»;

– об обращении Совета народных депутатов Кеме-
ровской области к работодателям об установлении со-
кращенной рабочей недели для женщин, работающих 
в организациях всех форм собственности, расположен-
ных на территории Кемеровской области, в летний пе-
риод и другие вопросы.

Трансляция 48-й сессии Совета народных депутатов 
Кемеровской области в режиме реального времени будет 
организована на официальном сайте Совета народных 
депутатов Кемеровской области по адресу: www/sndko.
ru/translation.html.

Новокузнецкая меж-
районная природо-
охранная прокуратура 
продолжает расследова-
ние факта массового 
мора рыбы в сидоров-
ской и Мокроусовской 
протоках Томи, случив-
шегося 6 апреля.

По словам государ-
ственного инспектора Ке-
меровского отдела госу-
дарственного контроля, 
надзора и охраны водных 
биоресурсов и среды их 
обитания Валентина Глу-
щенко, подобные случаи 
в Новокузнецком районе 
были и раньше, но не в 
таких масштабах. Нынче 
же на ста метрах берего-
вой линии зафиксирована 
гибель сорока двух особей 
карася, двенадцати ле-
щей, пяти сазанов, шести 
щук, десяти окуней и по 
двадцать - чебаков и плот-
вы. «Такие инциденты 
подрывают естественную 
экологию, уменьшают 
количество рыбы, потому 
что рыба неотнерести-
лась», - подчеркнул спе-
циалист.

Сотрудники Центра 
лабораторного анализа и 
технических измерений 
по Кемеровской области 
(ЦЛАТИ) взяли пробы из 
Сидоровской и Мокро-
усовской проток на хими-
ческое загрязнение. Ис-
следования показали, что 
содержание вредных ве-

среда обитания

Мутная вода – 
рыбные берега

ществ типично для перио-
да весеннего паводка.

«Каждый год, когда 
идет большая вода, про-
мышленные предприятия 
сбрасывают отходы в реку, 
- уверен житель деревни 
Сидорово Павел Иванович 
Сикора.- Я на Томи вырос, 
мой дом стоит на берегу, 
поэтому знаю, о чем гово-
рю. Места здесь когда-то 
были рыбные, а сейчас ее 
мало осталось. Травят Томь 
ядовитыми стоками, ино-
гда от реки идет явствен-
ный неприятный химиче-

ский запах. Летом часто 
идешь на сенокос и ви-
дишь, как рыба кверху брю-
хом плавает. А Есауловка, 
правый приток Томи, вооб-
ще перестала на речку по-
ходить, вода в ней постоян-
но как вот в этой луже».

Похоже, местный ста-
рожил не так далек от ис-
тины. В прошлом году в 
Есауловку в течение не-
скольких месяцев сбрасы-
вала сточные воды шахта 
«Полосухинская». После 
расследования, проведен-
ного Росприроднадзором, 
предприятие факт наруше-
ния природоохранного за-
конодательства признало, 
но возмещать ущерб отка-
залось. Точку поставил 
Арбитражный суд Кеме-
ровской области, который 
обязал шахту выплатить по 
иску 7 миллионов рублей.

По предварительной 
версии Новокузнецкой 
природоохранной проку-
ратуры, и на этот раз 
причиной массовой гибе-
ли рыбы в Сидоровской и 
Мокроусовской протоках 
могут быть сточные воды 
одного из предприятий. 
Какого именно, предсто-
ит выяснить. Хотя есть и 
другая версия: рыба за-
дохнулась из-за того, что 
водоемы этой зимой про-
мерзли почти до дна.

Сегодня ни следов, ни 
запаха экологического 
бедствия почти не оста-
лось. Уровень реки под-
нялся, она затопила бере-
га, вода смыла дохлую 
вонючую рыбу. Только 
кое-где остались чешуя и 
скелетики - признаки не-
давнего пиршества птиц.

Татьяна МиНееВА.

Эти места – уже не рыбные…         Фото ярослава Беляева.

оБъяВлеНие 
В соответствии с постановлением Коллегии Адми-

нистрации Кемеровской области от 26.06.2007 №167 
департамент промышленности, торговли и предпри-
нимательства Кемеровской области объявляет кон-
курсный отбор по предоставлению субсидий муници-
пальным образованиям для реализации отдельных 
мероприятий муниципальных программ развития 
субъектов малого и среднего предпринимательства.

срок представления конкурсных документов 
– с 30 апреля по 29 мая 2012 года.

Заявки на участие в конкурсе принимаются в де-
партаменте промышленности, торговли и предпри-
нимательства Кемеровской области (пр. Советский, 
63, каб. 304, 435, тел.: 58-50-47, 58-81-10, 75-81-49). 

Конкурсная документация размещена на сайте 
департамента промышленности, торговли и пред-
принимательства Кемеровской области (www.
dprpko.ru).

Дополнительную информацию по вопросам 
участия в конкурсе можно получить в департаменте 
промышленности, торговли и предпринимательства 
Кемеровской области (тел. 58-50-47).

Филиал ГПБ (оАо) в г. Кемерово рассматривает 
предложения о предоставлении в долгосрочную арен-
ду (не менее 5 лет) административного помещения  в 
г. Кемерово для размещения внутреннего структур-
ного подразделения  со следующими параметрами:

•Удовлетворительное техническое состояние помеще-
ния.

•Расположение вдоль красной линии по улицам  Ле-
нинского и Рудничного  районов.

•Площадь помещения до 180 кв. м с размещением на 
первом этаже.

•Наличие входа со стороны фасада здания, запасного 
выхода/входа.

•Наличие возможности организации  парковки авто-
машин.

•Наличие всех систем жизнеобеспечения (водоснаб-
жение, энергоснабжение, канализация, отопление, венти-
ляция), выделенная мощность энергоснабжения не менее 
40 кВт.

•Возможность размещения рекламной вывески на 
фасаде здания.

•Свободная планировка или возможность раздельной 
организации клиентских помещений для корпоративных 
и частных клиентов.

•Возможность усиления пола в зоне установки банко-
матов и размещения кассового узла (не менее 1200 кг/
кв.м).

•Отсутствие деревянных полов и перекрытий.
•Наличие полного пакета правоустанавливающих 

документов на объект недвижимости (помещение) (либо 
четкие сроки по получению недостающих документов).

•Просим предложения направлять на электронный 
адрес: A.Laushkin@Kemerovo.Gazprombank.RU, или обра-
щаться по тел./факсу (3842) 57-56-03, 34-50-96.

Дата окончания приема заявок 20 мая 2012 г.
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пр. Октябрьский, 28,  
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e-mail: kuzya-42@yandex.ru
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Поиграй-ка

 

 

Друзья, найдите 10 отличий между картинками.

Найдите фрагменты, которые принадлежат этой картинке.

На фабрике игрушек бракодел Тяпкин-Ляпкин выпустил  
партию паровозиков. ребята, найдите бракованные игрушки.

У 
ба

бу
ш

ки
 к

ош
ка

 п
ри

не
сл

а 
10

 к
от

ят
.  

во
т 

та
ко

й 
бе

сп
ор

яд
ок

 о
ни

 у
ст

ра
ив

аю
т 

в 
ко

м
на

те
,  

ко
гд

а 
иг

ра
ю

т 
в 

пр
ят

ки
. р

еб
ят

а,
 н

ай
ди

те
 о

зо
рн

ик
ов

.



21
 Галина 

БАБАНАКОВА.

19 апреля 2012 г.

житейская история

Вадим еще издали заметил ее,  
«голосующую» даже не на обочине,  
а прямо на дороге. Сбавил скорость,  
но останавливаться не собирался. Во-первых, 
он спешил на юбилей к своей маме, и,  
во-вторых, зачем ему случайная пассажирка? 
К тому же сумасшедшая: почти кидается под 
колеса. На «подорожницу» (прости, Господи!) 
не похожа. Те поярче светофоров,  
а эта в каком-то мешковатом черном пальто. 
И не молоденькая, судя по грузной фигуре. 
Неприятная особа. Или все-таки остановиться? 
 «Гаишников» вызвать, пока эта «бабка Ешка» 
беды не натворила.
Притормозил. Приоткрыл только окно.
– Мужик, мне от тебя ничего не надо.  
Мне бы только сигарету. Найдешь для дамы? 
– сказав это, она уже хотела протянуть руку  
с облезлым маникюром в щель над стеклом.
– Пошла вон, дура! – процедил сквозь зубы 
Вадим, успев закрыть окно.
И она покорно отошла.  
И даже не разозлилась, а улыбнулась.  
Как будто виновато…

Не давайте даме 

Рис. Андрея Горшкова.

закурить!
I.

А дома у мамы Вадима 
Полины Ильиничны уже 
был накрыт стол. Пустовал 
только один стул – для 
сына. Все гости терпеливо 
ждали Вадима, не тревожа 
его телефонными звонка-
ми. Все-таки он едет из 
Томска на своей машине, а 
на дороге лучше не отвле-
каться. Но после встречи с 
«чучелом» (еще и так Ва-
дим назвал придорожную 
попрошайку) он позвонил 
сам.

– Скоро буду. Без меня 
шампанское не открывать, 
торт не съедать, – шутливо 
сказал он Полине Ильи-
ничне. Но она-то, хорошо 
знавшая своего единствен-
ного сына, поняла: что-то 
случилось. Только бы не 
ЧП на дороге! Ведь проси-
ла же юбилярша сына, 
чтобы приехал на автобу-
се. Рассмеялся: «Отвык я, 
мама, от общественного 
транспорта». И расслаб-
ляться на «полную катуш-
ку» тоже отвык. Хорошо 
еще, что на день рождения 
матери нашел время вы-
браться. Такой уж заня-
тый. Была бы семья, другое 
дело, а то ведь уже два 
года, как ушел он от Инги. 
До серебряной свадьбы 
немного недотянули. Хотя 
собирались отмечать ее. И 
вот – «разбежались». Это 
было как гром среди ясно-
го неба. Вроде благополуч-
ная семья. И не бедная. На 
островах отпуск проводи-
ли. А сын Вадима и Инги 
– Илья – высшее образова-
ние получал за границей. 
И вдруг – развод. Но ушел 
Вадим от Инги не потому, 
что «седина – в бороду, а 
бес – в ребро». Это она ему 
изменила. А он не про-
стил.

Инга звонила потом 
свекрови – Полине Ильи-
ничне. Просила повлиять 
на Вадима. До сих пор 
слово матери было для 
него если не законом, то, 
во всяком случае, значило 
много. Но Полина Ильи-
нична утешать Ингу не 
стала. И ничего не обеща-
ла. Сказала только:

– В нашем роду никто 
и никогда не прощал пре-
дательства.

– Ах, вы это о себе… И 
кто выиграл? Вадим вырос 
безотцовщиной. А вы, уж 
извините, Полина Ильи-
нична, превратились в 
старушку с гордым одино-
чеством. И не смейте гово-
рить Вадиму, что я вам 
звонила, унижалась. Боль-
ше это не повторится. 
Будьте же вы все… – на 
какое-то мгновение Инга 
замолчала, а потом выдох-
нула: прокляты.

Конечно, Полина Иль-
инична не стала рассказы-
вать сыну, как обидела ее 
бывшая сноха. Инга и 
раньше дерзила, постоян-
но напоминая, что она, 
Инга, была завидной не-
вестой, дочкой состоятель-
ных родителей. Не то что 
Вадим. У него даже при-
личного костюма на свадь-

бу не было. Опять же отцу 
Инги пришлось раскоше-
ливаться. Как и оплачи-
вать всю свадьбу. А Поли-
на Ильинична – «учител-
ка» (выражение Инги) – 
так и не сумела отложить 
денег на светлый день. Вот 
поэтому среди свадебных 
гостей были только близ-
кие, друзья, нужные люди 
лишь со стороны Инги. 
Плюс несколько человек 
из студенческого окруже-
ния Инги и Вадима. Поли-
на Ильинична, обидев-
шись, хотела тоже отка-
заться от приглашения, но 
потом раздумала. Ради 
сына. Не сирота ведь он.

II.
Это она, мать, как-то 

сразу осиротела после 
свадьбы Вадима. Плакала, 
хотя вроде бы надо было 
радоваться. Ведь сама же 
хотела, чтобы Вадим же-
нился на девушке из поря-
дочной семьи. А не на 
Любке-бесприданнице. 
Вадим первый курс окон-
чил, когда познакомился с 
Любой. Полина Ильинич-
на не вдавалась в подроб-
ности, как и где это было. 
Но, узнав, что Люба из 
многодетной семьи и что 
отец ее – беспробудный 
пьяница, сказала Вадиму:

– Только через мой 
труп!

И уже на следующие 
студенческие каникулы 
Вадим приехал домой с 
Ингой.

А Люба еще несколько 
раз приходила к Полине 
Ильиничне. Все спрашива-
ла, не надо ли чем по-
мочь.

– Отстань от Вадима. 
Тем и поможешь, – резко 
сказала Полина Ильинич-
на.

И Люба ушла. Жила 

она где-то на окраине го-
рода, а потому на глаза 
Полине Ильиничне не 
попадалась.

Как-то весной, когда 
Полина Ильинична еще 
учила своих ребят в школе 
доброму и вечному, отпра-
вилась она со своим клас-
сом на экскурсию. Шефы 
(они тогда еще были) вы-
делили автобус. В лес, 
правда, далеко не заезжа-
ли. И ближайшие окрест-
ности города были пре-
красны, как на картине 
Левитана. Набегались, на-
веселились, разморились, 
пить захотели. Останови-
лись у колонки. И в эту же 
минуту подошла к колон-
ке женщина с пустыми 
ведрами.

– Люба, это ты?! – изу-
милась тогда Полина Иль-
инична.  – Живешь-то 
как?

– По-разному, – тихо 
сказала она и почему-то 
сразу повернула назад, так 
и не наполнив ведра. – Я 
потом, потом… Вам не 
буду мешать, – крикнула 
она уже на ходу.

Дом, во двор которого 
вошла Люба, был хоть и не 
маленьким, но каким-то 
неказистым. И окна без 
штор, и забор повалив-
шийся, «дырявый». Нет, 
все-таки правильно тогда 
поступила Полина Ильи-
нична, отвадив от своего 
сына эту Любу с городской 
окраины. Не пара она Ва-
диму – умному, перспек-
тивному.

Однако после той неча-
янной встречи с Любой 
Полину Ильиничну вдруг 
стали посещать муки совес-
ти, что ли. Хотя ведь Вадим 
мог и не послушать ее, не 
жениться по расчету. Даже 

после рождения внука По-
лина Ильинична догадыва-
лась, что не все у Вадима в 
семье так уж гладко, как 
выглядело со стороны. Да и 
Люба, судя по всему, не 
очень-то счастлива. Инте-
ресно, замужем ли она? И 
сколько у нее деток? Еще в 
то время, когда приходила 
она к Вадиму, то говорила, 
что не повторит судьбу 
своей многодетной, но не-
счастной матери.

Вдруг захотелось Поли-
не Ильиничне вновь ока-
заться у той колонки, у того 
дома, куда с пустыми вед-
рами вернулась Люба. И 
ведь поехала туда. Но на 
двери висел замок. Села на 
лавочку у калитки с ржа-
вым почтовым ящиком. Но 
так и не дождалась хозяев. 
Не судьба, значит, была 
поговорить с Любой, и мо-
жет быть, повиниться пе-

ред ней. Если сама она 
стала матерью, то, конечно 
же, поймет, простит.

Пройдут еще месяцы, 
годы, когда однажды, вы-
глянув в окно, Полина 
Ильинична увидит на 
скамейке у своего подъез-
да… Любу. Надо было 
открыть окно, позвать, но 
Полина Ильинична ре-
шила сама спуститься с 
четвертого этажа. И – 
опоздала. Скамейка была 
пуста. Вероятнее всего, 
это была не Люба. Просто 
Полине Ильиничне хоте-
лось, чтобы она вновь 
пришла в гости. Посиде-
ли бы, чайку попили, 
поговорили. А может 
быть, она, Полина Ильи-
нична, могла бы чем-то 
Любе помочь? С внуком 
Илюшей Полина Ильи-
нична так и не водилась. 
Да и вообще видела ред-
ко. А теперь-то, когда он 
за границей, уж вряд ли 
увидит. Да и Вадим те-
перь не частый гость. На 
укоры матери отвечает 
одно:

– Я, мама, все начинаю 
с чистого листа.

А можно было сказать 
и «с нуля». Ведь все, что 

нажил за эти годы, оста-
вил Инге. Вместе с кварти-
рой. Что вошло в машину, 
то и взял: вещи, книги. Как 
хорошо, что Вадим не 
разлюбил читать. Вот и 
сейчас, приехав на мате-
ринский юбилей, подо-
шел к книжному шкафу. 
Листает и листает страни-
цы. Как будто вложил в 
них что-то, а теперь ищет. 
Полина Ильинична доста-
ла из тумбочки альбом с 
фотографиями, протяну-
ла Вадиму, сказала:

– Здесь она… То, что 
ты ищешь, – здесь.

Как-то, наводя поря-
док, Полина Ильинична 
нашла в одной из книг 
фотографию Любы. На 
обратной стороне наивная 
надпись и дата дарения. 
Как же давно это было. Но 
почему вдруг  Вадим 
вспомнил о Любе? Не мо-

жет быть, чтобы у Вадима 
не было женщины. На него 
и молоденькие заглядыва-
ются. Вон у соседки дочке 
26 лет. Хорошенькая. Вре-
мя от времени приходит 
как будто за солью к Поли-
не Ильиничне. А сама про 
Вадима спрашивает. Мо-
жет, и сейчас прибежит. 
Всем ведь замуж охота.

III.
Когда разойдутся гости 

и Вадим станет погляды-
вать на часы, чтобы самому 
отправиться в дорогу, По-
лина Ильинична спросит 
сына о фотографии Любы. 
В альбоме-то ее уже не 
было. Значит, взял себе. 
Зачем?

– Мне показалось, что я 
ее сегодня видел.

– К-кого? – Полине 
Ильиничне вдруг захоте-
лось приложить руку ко 
лбу Вадима. Как это она 
делала раньше, проверяя, 
не заболел ли ее сынок. Вот 
и сейчас встревожилась: не 
заболел ли?

Вадим рассказал о той 
странной женщине на до-
роге, просившей заку-
рить.

– Я обидел ее. Я снова 
обидел ее, мама, – сказал 
Вадим, глядя на фотогра-
фию миленькой Любы. – 
Нет, нет, я, конечно, ошиб-
ся. Не могла же Люба так 
опуститься. И вообще я 
терпеть не могу, если жен-
щина курит. Ты же зна-
ешь.

«Но Инга-то твоя кури-
ла», – подумала Полина 
Ильинична. А вслух сказа-
ла другое:

– Ты ведь знаешь, где 
Люба жила. Вот и поезжай. 
А то будешь думать: она 
или  не она была на доро-
ге…

И Вадим поехал. Через 
несколько минут позво-
нил:

– Люба давно уже там 
не живет. Мне ее брат – он 
теперь в доме хозяин – но-
мер телефона дал. Сказал, 
что у Любы нет мужа. Но 
есть дочь. Уже взрослая. 
Все, мама, все. Все вопросы 
потом.

Вадим отключил теле-
фон, хотя и не был в те 
минуты за рулем. Остано-
вился на обочине. Там, где 
несколько часов назад он 
возмущался нахальной 
«бабкой Ешкой». А она-то 
была совсем не старой. 
Скорее всего, несчастной. 
Надо было бы просто ска-
зать ей, что нет у него сига-
рет. Что он сам не курит и 
ей не советует. Но сорвал-
ся, нагрубил… А она-то, 
извинившись, как-то вино-
вато посмотрела. Не Люба 
это была. Как хорошо, что 
не Люба. Но все равно ведь 
женщина. И не совсем 
опустившаяся. Наверняка 
когда-то и кем-то люби-
мая. Возможно, предан-
ная…

…Еще через два дня 
Вадим рассказал Полине 
Ильиничне:

– Мама, я позвонил 
Любе. А она ведь потому 
без мужа, что не захотела 
повторять судьбу своей 
матери… Мама, ты почему 
молчишь? Ты не рада? Ты 
снова против?

– Ты попроси Любу, 
чтобы простила меня. Она 
знает, за что. Да и ты тоже 
знаешь…
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Спасти 
Свидетеля

Сейчас не только в голливудских фильмах, но и в реальной 
кузбасской жизни в случае необходимости свидетелям  
и потерпевшим по уголовному делу могут предоставить охрану, 
конспиративную квартиру, помочь с переселением  
в другой город или регион, выдать новые документы  
или даже изменить внешность.

Момент спецоперации 
по захвату группировки 

«ингуши».

Государственная 
защита

Не секрет, что без пока-
заний свидетелей и потер-
певших расследовать уго-
ловные дела бывает очень 
сложно, а в некоторых слу-
чаях и невозможно. Однако 
нередко именно на них 
оказывается давление со 
стороны подозреваемых, их 
родственников или знако-
мых. Поэтому, если свиде-
телям или потерпевшим, 
которые на следствии и 
судебном процессе способ-
ны дать важные показания, 
угрожает опасность, к ним 
могут приставить охрану. 
Происходит это по поста-
новлению дознавателя, 
следователя или судьи. 
Охрану таких людей в Куз-
бассе осуществляет специ-
альное подразделение ре-
гионального полицейского 
главка – оперативно-разыс-
кная часть (ОРЧ) по обеспе-
чению безопасности лиц, 
подлежащих государствен-
ной защите. Подразделе-
ние было создано в 2008 
году на базе управления по 
борьбе с организованной 
преступностью ГУВД по 
Кемеровской области. 
Меры могут быть самые 
разные: от предоставления 
круглосуточной охраны и 
переезда на конспиратив-
ную квартиру до переселе-
ния такого человека в дру-
гой город или регион, из-
менения его документов и 
внешности. Для этих целей 
правительство РФ разрабо-
тало и утвердило специаль-
ную государственную про-
грамму, которая финанси-
руется из федерального 
бюджета. Главная ее цель 
– исключить давление на 
свидетелей, потерпевших, 
а также фигурантов уголов-
ных дел, которые дают 
важные показания, изобли-
чающие преступную де-
ятельность их подельни-
ков.

В то же время оператив-
ники этой ОРЧ не только 
обеспечивают надежную 
безопасность своих «подо-
печных», но и с их помо-
щью участвуют в ликвида-
ции организованных пре-
ступных группировок. Точ-
нее, делается это с помо-
щью получаемой от них 
ценной информации. 

источники 
информации 
под охраной

Весной 2009 года со-
трудники подразделения 
охраняли важного свидете-
ля, который проходил по 
уголовному делу о банди-
тизме. И получили от него 
информацию об организо-
ванной преступной груп-
пировке в Новокузнецке, 
которая занималась пос-
тавками особо крупных 
партий героина из-за рубе-
жа. Оперативники выявили 
ее структуру и наиболее 
активных участников, уста-
новили способы распро-
странения смертоносного 
зелья и меры конспирации, 

которыми пользуются 
наркодельцы. Выяснилось, 
что наркотики поставля-
лись в Кузбасс из Афганис-
тана транзитом через Тад-
жикистан. Милиционеры 
отследили схему транс-
портировки и передачи 
героина от курьера к более 
мелким сбытчикам, а так-
же то, куда поступают 
вырученные от продажи 
наркотиков деньги. В ре-
зультате трое лидеров 
группировки были задер-
жаны, было изъято около 
8,5 килограмма героина. 
По данному факту было 
возбуждено уголовное 
дело…

В феврале 2012 года «с 
подачи» оперативников 
подразделения была про-
ведена крупномасштабная 
спецоперация на террито-
рии Новокузнецка, в кото-
рой участвовали более ста 
сотрудников полиции. По 
словам начальника опера-
тивно-разыскной части по 
обеспечению безопаснос-
ти лиц, подлежащих госу-
дарственной защите, ГУ 
МВД России по Кемеровс-
кой области подполковни-
ка полиции Вячеслава 
Безлюдько, поводом для ее 
проведения стала опера-
тивная разработка группи-
ровки «кузнецкстроевс-
кие», которая «специали-
зировалась» на вымога-
тельствах, рэкете, рейдер-
ских захватах. Работа по 
изобличению «кузнецк-
строевских» началась пос-
ле того, как оперативники 
занялись защитой несколь-
ких участников уголовного 
судопроизводства в рамках 
уголовного дела, возбуж-
денного в отношении чле-
нов одной из банд. После 
того как бандитов задер-
жали, кто-то стал оказы-
вать их главарю солидную 
поддержку: нанял высоко-
оплачиваемого адвоката, 
«давил» на потерпевших, 
пытаясь заставить их не 
давать показания. Тогда-то 
и выяснилось, что за всем 
этим стояли члены груп-
пировки «кузнецкстроевс-
кие». Оперативная работа 
по их изобличению ослож-
нялась тем, что большинс-
тво пострадавших были 
настолько запуганы, что 
предпочитали просто не 
заявлять о «наездах» на 
них в правоохранительные 
органы. Тем не менее со-
трудникам оперативно-
разыскной части государс-
твенной защиты и следо-
вателям Главного следс-
твенного управления ГУ 

МВД России по Кемеровс-
кой области удалось уста-
новить личности лидеров 
и наиболее активных чле-
нов группировки. В насто-
ящее время девять «куз-
нецкстроевских» арестова-
ны. Во время спецопера-
ции было изъято большое 
количество документов (в 
том числе долговые рас-
писки от предпринимате-
лей), огнестрельное, газо-
вое, травматическое и хо-
лодное оружие, рации, 
мобильные телефоны, 
компьютеры и ноутбуки, а 
также синтетические нар-
котики…

И если расследование 
преступной деятельности 
«кузнецкстроевских», по 
большому счету, еще толь-
ко началось, то другое 
уголовное дело, оператив-
ным сопровождением ко-
торого занимались сотруд-
ники ОРЧ по обеспечению 
безопасности лиц, подле-
жащих государственной 
защите, – о преступной 
группировке «ингуши» – 
уже передано на рассмот-
рение суда.

«Заказ» 
на убийство

Недавно «Кузбасс» уже 
сообщал об этой организо-
ванной преступной группи-
ровке (см. номер газеты за 
12 апреля). Напомним, что 
она действовала с февраля 
2010 года по январь 2011-го, 
специализируясь на «кры-
шевании» наркоторговли и 
крупных вымогательствах. 
Жертвами «ингушей» ста-
новились предпринимате-
ли и «теневые бизнесмены», 

у которых «выбивались» 
деньги. Один из «методов 
работы» заключался в следу-
ющем. Когда «клиент» отка-
зывался платить рэкетирам 
«по-хорошему», его застав-
ляли подписывать фиктив-
ный договор займа. И если 
потом потерпевший обра-
щался за помощью в право-
охранительные органы, то 
ему сразу же высылалось 
письмо с требованием вы-
платы всей суммы «долга», 
который мог варьироваться 
в пределах от 500 тыс. до 2,5 
млн рублей. Причем дейс-
твовали «ингуши» не только 
в Киселевске, но и в соседнем 
Прокопьевске, Мариинске, 
Промышленновском райо-
не.

Оперативники долгое 
время собирали доказатель-
ства и разрозненные факты, 
свидетельствующие о пре-
ступной деятельности «ин-
гушей». Но их главарь (граж-
данин Грузии, нелегально 
проживавший в Киселевске) 
вел себя очень осторожно, и 
поймать его с поличным 
никак не удавалось. Задер-
жали его в 2010 году в одном 

из киселевских кафе, где он 
широко и весело отмечал 
свой 38-й день рождения. К 
нему в гости съехались пол-
тора десятка человек, мно-
гие из которых имели самое 
непосредственное отноше-
ние к криминальным кру-
гам. Прямо там всех их 
вместе и повязали бойцы 
спецназа. При личном до-
смотре у именинника опе-
ративники нашли несколь-
ко граммов героина. По 
факту незаконного хране-
ния наркотиков было воз-

буждено уголовное дело, и 
виновнику торжества при-
шлось отправиться за ре-
шетку.

Первое время идейный 
вдохновитель «ингушей» 
еще пытался контролиро-
вать ситуацию среди своих 
соратников по криминаль-
ному ремеслу, которые на-
нимали ему дорогостоящих 
адвокатов, помогали де-
ньгами. Однако вскоре его 
влияние ослабло, и место 
главаря занял другой – уро-
женец Ингушетии. 

Оперативная разработ-
ка группировки «ингуши» 
продолжалась уже около 
года, когда сотрудники цен-
тра государственной защи-
ты получили оперативную 
информацию: лидеры од-
ной из новокузнецких банд, 
находившиеся в то время 
под следствием, «заказали» 
устранить свидетелей по их 
уголовному делу, которых 
опекали полицейские. В 
роли киллеров должны 
были выступить «ингуши», 
которые специально для 
этих целей приобрели 
снайперскую винтовку. Од-
нако выполнить «заказ» 
члены группировки не ус-
пели – в январе 2011 года их 
задержали. Причем опера-
тивникам удалось выявить 
факты, когда пострадавшие 
из-за боязни предпочитали 
не обращаться за помощью 
в полицию. К сожалению, 

главарю банды удалось 
скрыться, и он до сих пор 
находится в федеральном 
розыске. 

Сделка  
с правосудием

Рассчитывая на смягче-
ние участи, один из задер-
жанных «ингушей» заклю-
чил досудебное соглаше-
ние со следствием (так на-
зываемая «сделка с право-
судием») и стал подробно 
рассказывать о своих по-

дельниках. На допросах он 
признался в 16 эпизодах 
преступной деятельности, 
участие в которых прини-
мали и другие члены груп-
пировки. По его словам, 
главарь «ингушей» лично 
выбирал «объекты» для 
вымогательств, тщательно 
планировал время и место, 
определял роль каждого из 
участников криминального 
«коллектива». 

Так, однажды «ингу-
ши» вывезли в лесопосадки 
жителя Киселевска. Там 
мужчину избили и заста-
вили его подписать дого-
вор займа на 1 миллион 
рублей. Причем вымогате-
ли поставили потерпевше-
го перед выбором: либо он 
сразу отдает им 200 тысяч 
рублей и не обращается в 
правоохранительные орга-
ны, либо будет выплачи-
вать всю сумму долга по 
договору. Опасаясь за свою 
жизнь, мужчина был вы-
нужден переписать на «ин-
гушей» свой автомобиль 
«Нисан-Авенир» стоимос-
тью 250 тысяч рублей.

В другом случае «ингу-
ши» избили местного 
предпринимателя и силой 
заставили его передать им 
200 тысяч рублей.

Учитывая важность уго-
ловного дела, оно было 
принято к производству 
Главным следственным уп-
равлением областного по-
лицейского главка. Сейчас 
дело передано на рассмот-
рение Киселевского городс-
кого суда. Шестерым участ-
никам группы «Ингуши» 
предъявлены обвинения в 
совершении 15 преступле-
ний, в том числе грабежей, 
разбоев, вымогательств. Со-
гласно Уголовному кодексу 
РФ, им может грозить до 15 
лет лишения свободы.

Количество  
и качество

Как говорит подполков-
ник полиции Вячеслав Без-
людько, год от года количес-
тво защищаемых лиц в Ке-
меровской области растет. 
Так, если в течение 2009 года 
«подопечными» сотрудни-
ков ОРЧ были 36 участников 
уголовного судопроизводс-
тва, то в 2011-м сотрудники 
подразделения отвечали за 
безопасность уже 84 чело-
век. В первом квартале 2012 
года под защиту взяты еще 
12 участников уголовного 
судопроизводства.

– Мы не допустили ни 
одного факта, чтобы наши 
защищаемые лица постра-
дали от рук злоумышлен-
ников, – особо отметил 
Вячеслав Владимирович. 

ОРЧ по обеспечению 
безопасности лиц, подле-
жащих государственной 
защите, ГУ МВД России по 
Кемеровской области счи-
тается одной из лучших в 
России. Поэтому осенью 
2012 года именно в Кемеро-
ве состоится Всероссийс-
кий конкурс профессио-
нального мастерства среди 
сотрудников подобных 
подразделений.



В саду
В эти солнечные теп-

лые дни мало кто из садо-
водов усидел дома, боль-
шинство отправились на 
садовый участок с тем, 
чтобы начать работы в 
новом сезоне.

…А сад уже заждался 
заботливых рук – быстро 
сохнущая земля требует 
закрытия влаги, многолет-
ники нуждаются в освобо-
ждении от укрытий и об-
резке старых побегов, под-
кормке. Словом, дел мно-
го. С чего начнем?

Конечно, с генеральной 
уборки. Граблями, обыч-
ными или веерными, чи-
стят посадки, дорожки, 
п р о ч е с ы в а ю т  г а з о н . 
Помните: собранные ли-
стья, растительные остатки 
– это не мусор, а питание 
для вашего сада в буду-
щем. Надо или уложить 
все в компост, или соору-
дить теплую грядку под 
тыквенные. Делается это 
просто: на штык выбрать 
землю, установить акку-
ратный каркас, заложить 
растительный мусор, при-
сыпать выбранной почвой. 
Перед посевом сверху на-
сыпать слой свежей земли 
или компоста.

Не откладывая, зай-
мемся теплицей. Стацио-
нарные стеклянные или 
поликарбонатные соору-
жения всем хороши, но 
земля в них «устает» от 
монокультуры, как прави-
ло, заражена болезнями. 

Внутренняя дезинфекция 
(промыть стенки с мылом, 
зажечь шашку, пролить 
почву марганцовкой) – это 
полумеры. Если в преды-
дущих сезонах по посад-
кам «гуляла» фитофтора, 
придется заняться тяжкой 
работой по замене земли, 
выбирая ее  не меньше, 
чем на два штыка.

Планируя размещение 
грядок, помните о сево-
обороте. Самое простое 
— «вершки» по «кореш-
кам» и наоборот. Помни-
те: лук по луку — треть 
урожая потеряна, капуста 
по капусте — можете не-
досчитаться половины 
его.

Особое внимание уде-
лите участку, где предпо-
лагаете разместить свеклу: 
внесите золу, причем по-
больше, поскольку эта 
культура не терпит кислой 
почвы.

Уже цветут крокусы, 
распустилась печеночни-
ца, выглядывают из земли 
листья нарциссов, тюльпа-
нов, прорезались ростовые 
почки пионов, других мно-
голетников. Самое время 
помочь им – прорыхлить 
почву, чтобы закрыть вла-
гу, и дать подкормку азот-
ным удобрением.

Домашний 
огород

В конце апреля рассаду 
томатов, перцев неплохо 
опрыснуть разведенным 
молоком (1:10), этот при-

ем помогает избежать 
ряда заболеваний. Не за-
бывайте закаливать расса-
ду, приоткрывая на ночь 
форточку. Рассаду капу-
сты, цветного горошка 
лучше держать в прохла-
де, иначе израстет, вытя-
нется.

Надо полагать, уже 
выложены на проращива-
ние гладиолусы, георги-
ны, ранний картофель. 
Время от времени прове-
ряйте их состояние, клуб-
ни картофеля следует 
переворачивать, иначе 
проснутся только ростки 
на освещенной стороне.

Можно класть на про-
гревание лук-севок, семена 
капусты. Золотое правило: 
чем выше температура, 
тем короче срок прогрева-
ния. Если используете ба-
тарею, на операцию по-
требуется около месяца.

Рассада цветов-одно-
летников обычно очень 
хрупкая, с нежной корне-
вой системой. Потому 
поливы следует прово-
дить осторожно, чтобы не 
подмыть корешки-воло-
сики. В первых числах 
мая ее можно вынести в 
теплицу, где, не разделяя 
растений, прикопать. За 
месяц они окрепнут, пе-
ренос в открытый грунт 
пройдет без выпадов. Это 
немаловажно, поскольку 
убытков мы и так понесли 
немало — из пакета, где 
5-10 семян, взошла в луч-
шем случае половина…

Тамара  
МАЛЫШКИНА.

НА СНИМКАХ: уже 
цветут крокусы, пече-
ночница. 

Фото  
Любови Кузнецовой.

 календарь работ

Обрезку большинства 
красивоцветущих ку-

старников проводят рано 
весной. Помните: срез всегда 
делается непосредственно 
над почкой или разветвлени-
ем, что позволяет избежать 
появления коротких пеньков, 
которые впоследствии засы-
хают, снижая декоративность 
растения. И еще: после силь-
ной обрезки из немногих 
оставшихся почек в течение 
сезона появятся особенно 
длинные побеги; после щадя-
щей — множество коротких. 
Решите, что вам больше под-
ходит, и приступайте к весен-
ним стрижкам.

Разные виды кустарников 
по-разному реагируют на 
обрезку. Вот, к примеру, 
буддлея. Весенняя обрезка 
поддерживает растение в 

хорошей форме, гарантирует 
ему мощный рост и образо-
вание длинных новых побе-
гов с большими соцветиями. 
Но есть и минусы: задержи-
вается цветение, порой даже 
до конца лета. Чтобы буддлея 
не перенесла свое цветение на 
август, обрезать ее надо сразу, 
как только растение освобо-
дится от снега. Удаляют все 
длинные прошлогодние цве-
точные ветви так, чтобы на 
каждой оставалось только по 
две почки. Кроме того, пол-
ностью удаляют ослабленные 
ветви, иначе на них после 
обрезки вместо одного по-
явятся два слабых побега, 
которые вряд ли зацветут.

Совет: чтобы буддлея не 
слишком разрасталась 
вширь, удалять следует, 
прежде всего, поникающие 
боковые побеги, а цветоч-
ные побеги в центре куста 
сохранять.

Таким же образом обре-
зают гортензию древовидную 
и метельчатую. А вот у гор-
тензии крупнолистной уда-
ляют только подмерзшие 
побеги и старые соцветия.

Совсем иной подход 
необходим к форзиции, 
дейции, чубушнику, пузы-
реплоднику, спирее, снеж-
ноягоднику, вейгеле. Эти 
кустарники уже на третий 
год после посадки образуют 

на стеблях многочисленные 
тонкие веточки, зачастую 
склоняющиеся к земле, куст 
как бы разваливается, цвете-
ние уходит на периферию. 
Естественное омолажива-
ние, конечно же, идет — в 
центре куста образуются 
длинные, устремленные 
вверх молодые побеги. Но 
если оставить растение без 
помощи, все равно декора-
тивность утратится. Чтобы 
этого не произошло, каж-
дые два-три года после цве-
тения удаляют лишние ста-
рые ветви, обрезая их на 
уровне почвы. А рано вес-
ной на треть укорачивают 
новые длинные побеги, что-
бы стимулировать их ветв-
ление.

Подготовила
Тамара ДМИТРИЕВА.

Королевская пеларго-
ния – самая, пожалуй, 

красивая из всех видов. 
Кустик невелик - 30-60 см 
высотой. Листики шер-
шавые на ощупь, с зубчи-
ками по краям. А вот 
цветки крупные - от 5 до 
15 см в диаметре, белые, 
красные, розовые, фиоле-
товые. Окраска чаще всего 
2-3-цветная, проявляется 
к р у п н ы м и  п я т н а м и , 
штрихами. Махровые или 
полумахровые, с гофри-
рованными лепестками 
цветки похожи на экзоти-
ческие бабочки.

Пеларгония королев-
ская очень светолюбивое 
растение. Если света не 
хватает, она цветет плохо 
или же не цветет вовсе. 
Поэтому требуется до-
полнительная подсветка. 
Помимо хорошего осве-
щения, необходима про-
хлада, особенно в период 
зимовки. На 7-8 недель 
растениям необходимо 
обеспечить температуру 
не выше плюс 8-10°С. Для 
этого можно отгородить 
их от батареи перегород-
кой из пленки или орг-
стекла.

Содержать в саду нет 
смысла – королева не вы-
носит температур ниже 
10 градусов тепла, пагуб-
ны для нее дождь и ве-
тер.

Чтобы подвигнуть ко-
ролевскую пеларгонию к 
цветению, в период ак-
тивного роста - с марта по 
август – ее каждые две 
недели необходимо под-
кармливать удобрением 
для пеларгоний или же 
предназначенным для 
цветущих комнатных ра-
стений.

Засыхающие листья и 
цветки нужно срезать, а 
не отламывать, чтобы не 
вызвать загнивания стеб-
ля. Полив летом требует-
ся обильный, а зимой 
умеренный, даже скуд-
ный. После цветения, с 
началом осени, перед тем 
как отправить растение на 
покой, необходимо сфор-
мировать кустик. Послед-
няя прищипка делается 
не позднее августа. До 
времени покоя (начало 
октября) успеют отрасти 
побеги, на которых обыч-
но закладываются цветоч-
ные почки.

Пересадку проводят 
весной, если горшок стал 
очень уж тесным. Если 
нет, можно просто обно-
вить верхний слой земли. 
Кстати, не нужно пелар-
гонии предлагать очень 
просторные горшки – все 
виды цветут лучше в тес-
ных горшках.

Почвенный субстрат 
требуется питательный, 
рыхлый, должен вклю-
чать в себя песок, дерно-

вую и лиственную землю 
в соотношении 1:3:3. В 
смесь можно добавить 
вермикулит и полстакана 
древесного угля.

Еще нюанс – пеларго-
ния любит держать «голо-
ву» в тепле, а «ноги» в 
прохладе, то есть летом 
высокая температура до-
пустима только для над-
земной части. А чтобы 
почва в горшках не пере-
гревалась, их необходимо 
поместить на поддоны с 
увлажненной галькой.

Основные неприятно-
сти при разведении пе-
ларгонии связаны с пере-
увлажнением почвы, осо-
бенно при низких темпе-
ратурах. Листья становят-
ся вялыми, могут появить-
ся ржавые пятна, серая 
плесень, которая вызыва-
ется грибком. Во всех слу-
чаях больные листья необ-
ходимо удалить, растение 
обработать фунгицидом, 
уменьшить полив и дать 
доступ свежего воздуха к 
растению. Если возникла 
черная гниль ножки, такое 
растение необходимо уда-
лить и уничтожить. Пе-
ларгония подвержена на-
падению щитовки, тли, 
белокрылки.

Размножить пеларго-
нию можно черенками, 
иногда семенами. От по-
сева до цветения прохо-
дит 12-14 месяцев. Черен-
ки же зацветают через 
8-10 недель после посад-
ки. Они дают более креп-
кое растение. Черенок 
после обрезки необходи-
мо в течение часа-двух 
подсушить, обмакнуть 
черенок в корневин и вы-
садить в подготовленный 
горшочек. Первое время 
не выставлять на прямые 
солнечные лучи, не зали-
вать. Можно надеть на 
горшок полиэтиленовый 
пакет. Когда черенок уко-
ренится, необходимо пе-
ресадить в более простор-
ный горшочек. Первое 
время не накрытые черен-
ки полезно опрыскивать 
водой комнатной темпе-
ратуры. С накрытых вре-
мя от времени снимать 
пакет и просушивать.

Большинство видов 
пеларгоний обладают 
специфическим арома-
том, который снимает 
усталость и нервное на-
пряжение, нормализует 
сон. Но нравится он не 
всем: если запах раздра-
жает, значит, это не ваш 
цветок. Королевская пе-
ларгония почти без запа-
ха.

Валентина 
ДЮЖАКОВА,

член клуба «Цветоводы 
Кемерова», московского 
клуба гладиолусоводов.

2319 апреля 2012 г.

 домашняя оранжерея

сад  
и ого род

Тамара МАЛЫШКИНА,
редактор выпуска «Сад и огород».

 актуально!

Сезон  
открыт

Весенние стрижки

королевская 
пеларгония
На выставках цветов, когда 
экспонируется пеларгония королевская, 
задают один и тот же вопрос:  
почему она редко цветет?  
Постараюсь рассказать, чего ждет от нас 
эта капризуля.



Мой муж 20 лет назад 
построил капитальный 
гараж. В то время ника-
ких особых документов 
для оформления гаража 
в собственность не тре-
бовалось. В настоящее 
время муж умер. Я стала 
оформлять наследство, 
и тут выяснилось, что 
нужно обращаться в суд 
о признании права соб-
ственности на этот га-
раж ввиду отсутствия 
документов. В БТИ га-
раж оценили, пришла в 
суд, а там говорят: «Нуж-
но заплатить госпошли-
ну, если нет льгот». Сум-
ма для меня очень зна-
чительная, пенсия не-
большая. Есть ли какие-
нибудь льготы для инва-
лидов, чтобы не платить 
госпошлину?

И. (Кемерово).

Да, такие льготы есть, 
но не для всех инвалидов.

Согласно подпункту 2 
пункта 2 статьи 333.36 На-
логового кодекса Россий-
ской Федерации от уплаты 
государственной пошлины 
по делам, рассматривае-
мым в судах общей юрис-
дикции, а также мировыми 
судьями, освобождаются 
истцы - инвалиды I и II 
группы. При этом, если 
цена иска не превышает 
1 000 000 рублей. В случае, 
если цена иска превышает 
1 000 000 рублей, указанные 

плательщики уплачивают 
государственную пошлину 
в сумме, исчисленной свы-
ше этой суммы. Хочу отме-
тить, что для инвалидов 
третьей группы такого 
освобождения от уплаты 
государственной пошлины 
не предусмотрено.

19 апреля 2012 г.24
калейдоскоп

Василий 
ДУБСКИЙ.

E-mail: spk@kuzbass85.ru
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Должен ли инвалид 
платить госпошлину 
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В этот день родились
1892. Георгий Адамович, поэт, пе-

реводчик, критик. 
1902. Вениамин Каверин, русский 

советский писатель. 
1987. Мария Шарапова, тенни-

систка.

События
1935. Основание добровольного 

спортивного общества «Спартак».
В этот день ушли

1882. Чарлз Дарвин, ученый, автор 
эволюционной теории развития живых 
организмов,  путешественник.

По горизонтали: 1. Бы-
товое обслуживание насе-
ления. 3. Сплав свинца, 
сурьмы и меди. 5. Царица 
Египта, чей образ получил 
широкое отражение в лите-
ратуре и искусстве. 7. Систе-
ма осушение почвы. 8. Го-
род - порт на Енисее. 9. 
Остров на озере Байкал. 11. 
Горячий источник вулкани-
ческого происхождения. 13. 
Лекарственное растение. 14. 
Материал, получаемый 
спеканием керамического 
и металлического порош-
ков. 15. Часть света. 

По  вертикали: 1. Певец 
древней Норвегии и Ислан-
дии. 2. Охранник. 3. Дет-
ский писатель-анималист. 
4. Французский актер, 
участник создания «Театра 
Республики», видный пред-
ставитель классицизма и 
реализма, реформатор ко-
стюма и грима. 5. Морская 
мера длины. 6. Отверстие в 
оборонительных сооруже-
ниях. 9. Польский народ-
ный танец. 10. Перекладина 
в курятнике. 11. Вид брюк. 
12. Занятие, труд, деятель-
ность. 

 По горизонтали: 1. Сервис. 3. Баббит. 5. Клеопатра. 
7. Дренаж. 8. Игарка. 9. Ольхон. 11. Гейзер. 13. Валериана. 
14. Кермет. 15. Европа. 

По вертикали: 1. Скальд. 2. Сторож. 3. Бианки. 4. 
Тальма. 5. Кабельтов. 6. Амбразура. 9. Оберек. 10. Насест. 
11. Галифе. 12. Работа. 

 Открыта подписка
на 2-е полугодие  
2012 года

на газету  
«Кузбасс»

и другие газеты и журналы  
в  почтовых  отделениях  

на любой адрес Кемеровской области.

Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II гр. —  
скидка 20 % от стоимости услуг почты.

Подписку можно оформить по  Вашему  адресу, 
«до  востребования», «до  двери  квартиры», «до  рабочего  кабинета».  

О фактах отказа срочно сообщайте по телефону начальнику почтамта 
или по тел. 58-34-00 (Кемерово).

 

«Гинкго Билоба Эвалар» 
– один из самых популярных 
натуральных препаратов для 
улучшения мозгового кровооб-
ращения на основе экстракта 
гинкго1. Активно действуя на 
сосуды мозга, экстракт гинкго 
способствует улучшению его 
кровоснабжения и повышению 
умственной работоспособно-
сти. Не случайно более 60% 
пожилых пациентов в Герма-
нии и более 70% – во Франции 
постоянно принимают сред-
ства на основе экстракта гинк-

го! В каждой таблетке «Гинкго 
Билоба Эвалар» – 40 мг фран-
цузского экстракта гинкго с 
высоким содержанием актив-
ных веществ.

В связи с высокой популяр-
ностью БАД «Гинкго Билоба» 
компания «Эвалар» выпустила 
и лекарственное средство на ос-
нове экстракта гинкго – «Гинко-
ум» (ЛСР-001576/08) с макси-
мальной суточной дозировкой 
экстракта гинкго – до 240 мг (6 
капсул в день, отпускается без 
рецепта).

Благодаря максимально воз-
можной суточной дозировке, 
«Гинкоум» снижает вязкость 
крови, препятствует образова-
нию ее сгустков, улучшает кро-
воснабжение мозга и, как след-
ствие, улучшает питание клеток 
мозга кислородом и глюкозой. 
В результате повышаются ин-
теллектуальные способности, 
внимание и память, устраняют-
ся головокружение, шум в ушах 
и головная боль. 

Также «Гинкоум» показан 
при нарушении кровообраще-

ния в конечностях: он помогает 
устранить ощущение холода в 
руках и ногах, избавиться от 
болей при ходьбе, судорог, оне-
мения и тяжести в ногах.  

Принимайте лекарство «Гин-
коум» для лечения сосудов и 
нормализации мозгового и пе-
риферического кровообраще-
ния и БАД «Гинкго Билоба 
Эвалар» для поддержания до-
стигнутых результатов, чтобы 
вести активный образ жизни, 
сохраняя память и ясность мыш-
ления в любом возрасте!

С «Гинкго Билоба Эвалар» голова всегда ясная и  память отличная!

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. ОЗНАКОМЬТЕСЬ С ИНСТРУКЦИЕЙ

Более подробную информацию о препаратах компании «Эвалар» читайте на сайте www.evalar.ru. Будьте здоровы!
Спрашивайте во всех аптеках города, а также по телефонам 539-090, 537-466.

 «Линия здоровья «Эвалар»: 8-800-200-52-52 (звонок бесплатный)  
659332, г. Бийск, ул. Социалистическая, 23/6, ЗАО «Эвалар», тел./факс: (3854) 39-00-50. ОГРН 1022200553760

1 По данным независимого исследования аптечного рынка России, проведенного независимым агентством ЗАО «Группа ДСМ». СоГР № RU.77.99.11.003.Е.030615.07.11. БАД. НЕ ЯВЛЯЕТСЯ ЛЕКАРСТВОМ. Реклама

за подачу  
иска в суд?




